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ИТОГИ ГОДА  

СПОРТИВНЫЙ, 
ОЛИМПИЙСКИЙ

Одной из главных точек отсчета в 
уходящем году стали летние Олим-
пийские игры в Париже. От резуль-
татов выступлений наших спортсме-
нов отталкиваются в обзорах все 
спортивные аналитики, подводя 
итоги-2024. Камертон, прозвучавший 
летом в окрестностях Елисейских 
полей, позволяет ожидать чуть ли не 
тектонических сдвигов и в мировом, 
и в казахстанском спорте..

С 2022 года в Казахстане был введен 
налог на добавленную стоимость 
(НДС) для иностранных интер-
нет-компаний, известный как «на-
лог на Google». Это нововведение 
направлено на урегулирование 
налогообложения иностранных ор-
ганизаций, которые осуществляют 
электронную торговлю и предостав-
ляют услуги в электронной форме 
физическим лицам на территории 
Казахстана.

Айбек 
ҚАСЫМБЕК,
Астана

Председатель КНР Си Цзиньпин 
направил телеграмму собо-
лезнования Главе государства.

В своей телеграмме Председатель Китай-
ской Народной Республики сообщил, что с 
глубокой скорбью воспринял известие о ги-
бели людей, в том числе граждан Казахстана, в 
результате крушения пассажирского самолета 
авиакомпании Azerbaijan Airlines вблизи Актау.

Си Цзиньпин от имени Правительства и 
народа Китая выразил искренние соболезно-
вания семьям погибших.

СКАЗКА НАЯВУ
В Астане состоялось одно из главных событий зимы – Рес- 
публиканская новогодняя елка. Этот волшебный праздник, 
организованный от имени Президента Республики Казахстан, 
собрал более 100 детей из самых разных уголков страны. Каж-
дый из участников – это настоящий герой, который проявил 
себя в учебе, спорте, творчестве или общественной жизни.

Новогодняя елка стала 
символом единства и вдохно-
вения для всех юных казахстан-
цев. В этом году ее участники 
представили удивительные 
образы, созданные с любовью, 
фантазией и мастерством. Мно-
гие костюмы несли в себе глубо-
кий смысл и отражали богатую 
культуру Казахстана.

Особое внимание привлек 
костюм 10-летнего Али Кудья-
рова из Северо-Казахстанской 
области. Его мама вручную 
создала наряд под названием 
«Древо жизни». Костюм сим-
волизировал семейные ценно-
сти и связь поколений. Искусно 

выполненные детали – корона, 
ветви, листья и бисер – сделали 
образ поистине уникальным и 
запоминающимся.

Не менее впечатляющим 
стал костюм 12-летней Адемы 
Скачковой из Саумалкольской 
школы. Она представила образ 
«Птица Феникс», который 
символизировал возрождение, 
стремление к новым вершинам 
и непоколебимую силу духа. А 
семиклассница Жасна Оракбай 
из Актобе удивила нарядом, соз-
данным педагогами ее школы. 
В каждом костюме, представ-
ленном на елке, читались лич-
ные истории и особая связь с 
традициями.

Мероприятие началось 
с зажжения елочных огней. 
Вместе с детьми огни зажег 

министр образования Гани 
Бейсембаев, который отметил 
достижения юных участников и 
пожелал им успехов в будущем. 
Сразу после этого стартовала 
праздничная программа, кото-
рая включала театрализован-
ные представления, хороводы 
и выступления артистов лучших 
столичных коллективов. Песни, 
танцы и яркие костюмы создали 
атмосферу настоящей зимней 
сказки, где каждый ребенок 
смог почувствовать себя ее 
частью.

Однако на этом празднич-
ные мероприятия не закончи-
лись. Организаторы подготови-
ли для участников насыщенную 
экскурсионную программу. 
Школьники посетили музеи, 
театры, кинотеатры и главные 

достопримечательности Аста-
ны. Для многих ребят это стало 
первым знакомством с совре-
менной столицей Казахстана, 
и это оставило у них незабы-
ваемые впечатления.

Каждому ребенку, посе-
тившему елку, были вручены 
памятные подарки и открыт-
ки с поздравлениями от име-
ни Главы государства. В сво-
ем послании Касым-Жомарт 
Токаев выразил гордость за 
достижения юных казахстан-
цев и пожелал им радости, 
счастья и новых свершений. 
Эти слова вдохновили детей 
на новые успехи, укрепили 
их уверенность в собственных 
силах и значимости их вклада 
в будущее страны.

Республиканская ново-
годняя елка стала не только 
ярким праздником, но и важ-
ным напоминанием о том, что 
дети являются главным при-
оритетом государственной 
политики. Организаторы ме-
роприятия сделали все, чтобы 
каждый участник почувствовал 
себя особенным и увидел, как 
важно стремиться к развитию 
и самореализации.

Забота о детях, поддерж-
ка их талантов и вдохновение 
на новые достижения – это те 
основы, которые обеспечива-
ют процветание Казахстана. 
Новогодняя елка стала симво-
лом надежды, радости и веры 
в светлое будущее.

Праздник завершился, 
оставив после себя яркие эмо-
ции, счастливые улыбки и бла-
годарные сердца. Волшебство 
этого дня станет источником 
вдохновения для детей на мно-
гие годы, а также напоминани-
ем о том, что мечты обязатель-
но сбываются, если идти к ним 
с уверенностью и упорством.

Единство, радость и вдох-
новение – главные итоги этого 
волшебного события. Респу-
бликанская новогодняя елка 
доказала, что, объединив уси-
лия, можно создать праздник, 
который останется в памяти 
каждого ребенка на всю жизнь.

СОВМЕСТНЫЕ УСИЛИЯ ДЛЯ  
ОБЪЕКТИВНОГО РАССЛЕДОВАНИЯ
Касым-Жомарт Токаев провел телефон-
ный разговор с Президентом Азербайд-
жана Ильхамом Алиевым.

Президенты обменялись соболезнованиями и выразили слова 
поддержки членам семей и близким погибших в результате круше-
ния самолета Azerbaijan Airlines в Мангистауской области.

Касым-Жомарт Токаев поделился информацией о ходе ра-
боты специальной государственной комиссии по расследованию 
происшествия и заверил, что казахстанская сторона приложит все 
усилия для обеспечения всестороннего и объективного выяснения 
всех обстоятельств авиакатастрофы.

Ильхам Алиев поблагодарил Правительство Казахстана за 
оперативно предпринятые меры по поисково-спасательной работе 
и оказанию неотложной помощи пострадавшим.

Стороны договорились, что правительственные структуры 

двух стран будут находиться в тесном контакте в ходе расследования 
обстоятельств этого трагического происшествия.

По материалам сайта Аkorda.kz
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СЕНАТ ПРАВИТЕЛЬСТВО

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Аяжан АЙМУКАНОВА, 
Астана

Спикер Сената Парламента РК, президент казахстан-
ской федерации бочча Маулен Ашимбаев встретился 
со спортсменами федерации и их тренерами. В ходе 
встречи были подведены итоги уходящего года, обсуж-
дены планы по подготовке к предстоящим соревнова-
ниям и другие ключевые задачи на 2025 год.

Приветствуя юных боччистов, Маулен 
Ашимбаев отметил высокий уровень их ма-
стерства и волю к победе, которые спорт-
смены продемонстрировали на прошедших 
в течение года соревнованиях. Он подчеркнул, 
что построению инклюзивного общества 
особое внимание уделяется со стороны Гла-
вы государства.

– Президент страны Касым-Жомарт 
Токаев выделил построение инклюзивного 
общества и Справедливого Казахстана в 
качестве ключевого приоритета государ-
ственной политики. В этой связи развитие 
бочча является примером солидарности, 
взаимопонимания и формирования куль-
туры инклюзии в нашей стране. Учитывая, 
что бочча – паралимпийский вид спорта, для 
каждого из наших параатлетов в предстоящий 
период открывается много новых возможно-
стей на мировой спортивной арене. Уверен, 
что ваши упорство и стремление обязательно 
приведут к большим победам, – обратился к 
спортсменам Спикер Сената.

В ходе встречи Маулен Ашимбаев также 
подвел итоги деятельности казахстанской фе-
дерации бочча и рассказал о планах работы, 
подчеркнув, что уходящий год был достаточно 
успешным и в спортивной копилке параатле-
тов немало ярких побед.

В частности, как было отмечено, в этом 
году проведены несколько значимых меропри-
ятий, включая открытый республиканский 
турнир по бочча, чемпионат и Кубок Казах-
стана. Кроме того, состоялась официальная 

аттестация тренеров и судей, что позволит 
готовить спортсменов по международным 
стандартам, и обновлен состав националь-
ной сборной по бочча.

– Наши спортсмены отлично проявили 
себя как на соревнованиях внутри страны, так 
и за рубежом. Особо хочется отметить между-
народные челленджеры по бочча, на которых 
казахстанская сборная показала впечатляющие 
результаты. Мы видим, как динамично развива-
ется сообщество боччистов в Казахстане. Се-
годня бочча официально представлена в 11 из 
20 регионов. Стоит отметить, что 12 наших 
параатлетов заслужили звание «Мастер спорта 
Республики Казахстан», еще 10 человек из чис-
ла юниоров имеют разряд кандидатов в мастера 
спорта. Ключевым событием следующего года 
для всех нас станет проведение крупного меж-
дународного турнира Astana Boccia Challenger 
c участием представителей порядка 20 стран, –
сообщил Маулен Ашимбаев.

Председатель Сената также поблагода-
рил участников, их родителей и тренеров 
за оказанную поддержку и проявленную 
активность.

Отметим, на международных соревновани-
ях в Финляндии наши боччисты уверенно заняли 
3 место в индивидуальном и командном сорев-
нованиях. С турнира в Бахрейне серебряную 
медаль привез Алмат Ерхат, бронзовую – Итиана 
Шингисханова в индивидуальном зачете. Также 
Руслан Ерембаев и Эльмира Мусралиева заняли 
третье место в парных состязаниях, а Куаныш 
Аскарбеков, Александр Курмантаев, Итиана 
Шингисханова были удостоены почетного 
второго места в командном зачете.

В Правительстве состоялось заседание Совета по пе-
реходу к «зеленой экономике» под председательством 
Премьер-министра РК Олжаса Бектенова, в ходе которого 
был рассмотрен ход исполнения поручений Президента 
по сохранению экологического равновесия и обеспечению 
устойчивого социально-экономического прогресса страны.

По данным Министерства экологии и 
природных ресурсов, 15 городов в Казах-
стане имеют высокий уровень загрязнения 
воздуха, при этом в Алматы и Караганде он 
характеризуется как «очень высокий».

Аким Алматы Ерболат Досаев доложил о 
реализации Плана мероприятий по переходу 
к «зеленой экономике». Так, объем валово-
го выброса вредных веществ в Алматинской 
агломерации достигает 225,2 тыс. тонн, где 
на сам мегаполис приходится порядка 84%. В 
Алматы разработаны новые Правила охраны 
атмосферного воздуха, которые будут внесены 
в маслихат уже в первом квартале 2025 года. 
Они позволят ввести жесткое регулирование 
передвижных и стационарных источников.

Продолжается работа по модернизации 
ТЭЦ, в результате которой выбросы вредных 
веществ снизятся на 93%. А для снижения 
негативного влияния автотранспорта на воз-
душный бассейн города Алматы с 2024 года 
введен запрет на приобретение обществен-
ного транспорта, работающего на дизельном 
топливе. По состоянию на 1 декабря, в Алма-
ты зарегистрировано наибольшее количество 
электромобилей по стране – 7 875 единиц.

Далее обсуждение перешло к развитию 
возобновляемой энергетики и модернизации 
системы управления отходами в Восточно-
Казахстанской области. О принимаемых 
мерах по переходу к «зеленой экономике» 
доложил аким ВКО Ермек Кошербаев.

В регионе до 2030 года запланировано 

строительство 5 ГЭС общей мощностью 
74,3 МВт. На сегодня в области действуют 8 
энергопроизводящих организаций мощностью 
1,6 ГВт, а 4% в общем объеме занимают ВИЭ.

Что касается управления водными ре-
сурсами, то на сегодня площадь полей под 
капельным орошением достигает 856 тыс. 
га. Построено и модернизировано более 
220 км водопроводных сетей, доступ к чистой 
питьевой воде обеспечен для 98,3% сельского 
населения.

Следующая тема на повестке – снижение 
выбросов и воспроизводство лесов в Караган-
динской области. Аким области Ермаганбет 
Булекпаев доложил, что по итогам 9 месяцев 
2024 года количество выбросов сократилось 
на 14,5 тыс. тонн по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023 года. Продолжается 
газификация частного сектора: построены 
газораспределительные сети для 7 621 дома, 
подключено 3 573 дома.

Отчитался глава региона и о выполнении 
плана и достижении целевых показателей по 
воспроизводству лесов. Только в рамках ак-
ции «Таза Қазақстан» в Караганде высажено 
42 тыс. деревьев.

– Глава государства поставил перед нами 
задачу по переходу к «зеленой экономике». 
Это вопрос не только экологической устой-
чивости, но и долгосрочного экономического 
развития. Нам необходимо снижать негатив-
ное воздействие производственных факторов 
на население страны, тем самым создавая 
условия для внедрения инновационных тех-
нологий, динамичного отраслевого роста, –
резюмировал заседание Олжас Бектенов.

АДАПТАЦИЯ К «ГРАЖДАНКЕ»
В Астане состоялось торжественное открытие первого в Центральной Азии Центра 
поддержки военнослужащих запаса Республики Казахстан. Этот уникальный про-
ект создан для помощи бывшим военнослужащим в переходе на новый этап жизни 
и адаптации к условиям вне армии.

На мероприятии присутствовали предста-
вители государственных структур, бизнес-со-
общества, общественные деятели и ветераны, 
которые высоко оценили значимость проекта 
как для военнослужащих в запасе, так и для 
общества в целом.

Организаторы отмечают, что многие 
военные сталкиваются с трудностями после 
окончания службы, теряя привычную поддерж-
ку и четко структурированную среду. Центр 
предлагает комплексную помощь: здесь рабо-
тают психологи, коучи, профориентологи и 
карьерные консультанты.

По словам основателя общественного 
фонда «Сообщество послевоенной инте-

грации» Рустема Жантенова, проблема не 
только в трудоустройстве, но и в создании 
сообщества.

– Многие люди, которые выходят в запас, 
остаются одни, предоставленные сами себе. 
Наша цель – помочь им не только найти работу, 
но и ощутить поддержку единомышленников, –
отметил он. 

Проект уже показал первые результаты: 

более 30 человек нашли работу, а сотни других 
получают психологическую и юридическую 
помощь. Участники также имеют доступ к 
обучающим программам, которые помогают 
развивать новые навыки и открывать собствен-
ные возможности. 

– Еще год назад я была военным, но бла-
годаря поддержке я смогла найти себя в новой 
роли. Такие проекты помогают нам не только 
адаптироваться, но и строить новую жизнь 
после службы, – поделилась своим опытом 
майор в отставке Бахыт Жумадилова.

Центр открыт для всех военнослужащих 
в отставке и предоставляет услуги абсолютно 
бесплатно. Его миссия – быть не просто мес-
том помощи, а точкой роста и возможностью 
для ветеранов начать новую, успешную главу 
своей жизни.

УПОРСТВО И СТРЕМЛЕНИЕ – 
КЛЮЧ К БОЛЬШИМ ПОБЕДАМ

«ЗЕЛЕНАЯ ЭКОНОМИКА»: 
ВЫЗОВЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ 

АКТУАЛЬНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ

Мадимит ЧУЛИМБАЕВ,
Астана

«В 2025 году мы плани-
руем продолжить эту 
работу, создавая новые 
возможности для граждан 
и стремясь к еще боль-
шим достижениям. Партия 
«AMANAT» продолжит 
работать над улучшением 
качества жизни в каждом 
уголке страны»

В интервью газете «LITER» Секретарь партии 
«AMANAT» Ержан ЖИЛКИБАЕВ поделился 
промежуточными итогами по исполнению 
предвыборных обещаний, среди которых –
создание новых объектов в сфере образова-
ния, здравоохранения и социальной инфра-
структуры. Он также рассказал о сложностях, 
возникающих в процессе, и мерах по их пре-
одолению, а также озвучил планы на 2025 
год, включая новые инициативы в области 
жилья, инфраструктуры и трудоустройства 
молодежи.

– Ержан Жуматович, расска-
жите, пожалуйста, какие ключе-
вые цели региональной предвы-
борной программы партии были 
достигнуты за 2024 год?

– В 2024 году в рамках ре-
гиональной предвыборной про-
граммы партии были достигнуты 
ключевые цели. Одним из самых 
значимых достижений являет-
ся открытие новых объектов в 
сферах образования, здравоох-
ранения, спорта и социальной 
инфраструктуры. Совместно с 
местными исполнительными орга-
нами, маслихатами была проведена 
масштабная работа. Так, было по-
строено 35 новых школ, которые 
обеспечили 33 тысячи ученических 
мест, 30 новых детских садов, пре-
доставивших 2,5 тысячи мест для 
детей дошкольного возраста, и 
30 спортивных объектов, на кото-
рых могут заниматься 3,8 тысячи 
человек. В здравоохранении вве-
дено 27 новых объектов, которые 
обеспечат 1 055 посещений. А что-
бы создать условия для граждан с 
особыми потребностями, адапти-
ровано 20,8 тысячи объектов.

– Можете привести конкрет-
ные примеры реализованных 
проектов?

– Одним из приоритетных 
направлений для партии является 
поддержка предпринимательства 
как основного источника создания 
рабочих мест и повышения благо-
состояния граждан. В этой связи 
при поддержке местных акиматов 
и маслихатов партия добилась соз-
дания высокопроизводительных 
рабочих мест в приоритетных от-
раслях экономики. Примером это-
го может служить инновационный 
рыбопромышленный комплекс по 
выращиванию рыбы баррамунди 
в Алматинской области, который 
создал 300 рабочих мест. В Коста-
найской области открылось про-
изводство автомобилей SKODA 
с мощностью 15 тысяч единиц 
в год и созданием 200 рабочих 
мест. В Ордабасинском районе 
Туркестанской области запущен 
завод по производству газобетона 
мощностью 25 тысяч единиц в год, 
а в Акмолинской области – мясная 
ферма с объемом производства 
600 голов лошадей.

– Какие трудности возник-
ли в процессе выполнения задач 
программы?

– В процессе реализации 
предвыборных обещаний партия, 
безусловно, сталкивается с рядом 
проблем. Одной из самых серьез-
ных проблем становится зачастую 
вопрос недофинансирования как 
со стороны республиканского, 
так и местных бюджетов. Это за-
трудняет выполнение ряда запла-
нированных мероприятий. Вместе 
с тем среди прочего можно также 
перечислить: несвоевременное 
исполнение связано с судебны-
ми разбирательствами с недо-
бросовестными подрядчиками, 
низкими темпами строительства 
и необходимостью постоянных 
корректировок проектно-смет-
ной документации. Некоторые 
пункты не были выполнены из-за 
отсутствия частных инвестиций 
или отказа инвесторов от реали-
зации проектов.

– Как партия решает такие 
проблемы?

– Партия «AMANAT» дер-
жит на постоянном контроле ре-
шение данных вопросов. Каждая 
дорожная карта закреплена за от-
ветственными исполнителями из 
акиматов и депутатами маслихатов, 
что позволяет эффективно контро-
лировать процесс. Для решения 
возникающих проблем партия 
организовала выезды депутатов 
на объекты, где установлены пос-
ты партийного контроля. Также в 
регионах созданы штабы, включа-
ющие заместителей акимов, пред-
седателей партийных филиалов и 
депутатов, которые регулярно про-
водят заседания для мониторинга 
за исполнением программы.

Кроме того, депутатами Ма-
жилиса Парламента – членами 
фракции партии «AMANAT» – 
совместно с отраслевыми мини-
стерствами ведется работа по ре-
шению вопроса выделения средств 
из республиканского бюджета на 
мероприятия, запланированные в 
рамках региональных дорожных 
карт. Проблемные вопросы реали-
зации показателей и мероприятий 
дорожных карт рассматриваются 
на заседаниях отраслевых советов.

– Скажите, а что было сде-
лано в сфере обеспечения насе-
ления жильем, трудоустройства 
и улучшения инфраструктуры?

– Реализация программы 
значительно улучшила качество 
жизни в разных уголках регио-

на. В частности, введено более 
16,3 миллиона квадратных метров 
жилья, что способствует улучше-
нию жилищных условий граждан. 
Также в 5 130 населенных пунктах 
было обеспечено централизован-
ное водоснабжение, что улучшило 
доступ населения к качественной 
питьевой воде.

Кроме того, в рамках про-
граммы были проведены рабо-
ты по ремонту и строительству 
3,6 тысячи километров област-
ных и районных дорог, а также 
порядка тысячи километров вну-
трисельских дорог, что улучшило 
транспортную инфраструктуру. 

Важно отметить, что в условиях 
молодежной безработицы трудо-
устроено 359,7 тысячи молодых 
людей, что значительно снизило 
этот показатель.

– Как партия обеспечива-
ет прозрачность в реализации 
программы?

– Для обеспечения максималь-
ной прозрачности и подотчетно-
сти всех процессов партия устано-
вила посты партийного контроля 
на каждом объекте, реализуемом 
в рамках предвыборной програм-
мы. В работе этих постов контроля 
участвуют депутаты маслихатов 
партии «AMANAT», эксперты, 
представители средств массовой 
информации и активные неравно-
душные граждане.

– Расскажите подробнее, 
как функционируют эти посты 
и как население может узнать о 
результатах этой работы?

– На каждом объекте устанав-
ливается информационный баннер 
с данными ответственных лиц и 
контактами, по которым любой 
гражданин может обратиться с 
предложениями или жалобами. 
Такой подход позволяет следить 
за ходом строительства и реали-
зацией программ как партийным 

представителям, так и широкой 
общественности.

Если возникают проблемы с 
качеством работы подрядчиков, 
информация передается в пар-
тийную комиссию для рассмот-
рения, а затем направляется во 
фракцию партии в маслихате или 
на заседание Бюро политическо-
го совета для решения вопросов и 
привлечения к ответственности. 
На сегодня в стране работает 
677 постов партийного контроля, 
а в целом за весь период было ор-
ганизовано 1 663 поста. С завер-
шением строительства объектов 
многие из них были закрыты.

– Какие проекты и инициа-
тивы будут реализованы в 2025 
году в рамках предвыборной 
программы?

– В 2025 году партия продолжит 
реализацию ряда ключевых ини-
циатив. Так, планируется создать 
63 тысячи новых мест в дошкольных 
учреждениях, что обеспечит охват 
дошкольным воспитанием и обуче-
нием 95% детей в возрасте от 2 до 
6 лет. Также в программе заложено 
создание 619 тысяч новых учениче-
ских мест и открытие 25 крупных 
объектов для развития творческого 
и интеллектуального потенциала де-
тей, таких как дворцы школьников, 
станции юных техников, детские 
технопарки, музыкальные и худо-
жественные школы.

Одной из важнейших задач 
остается строительство жилья. В 
2025 году планируется построить 
15,7 миллиона квадратных метров 
жилья и значительно улучшить 
состояние инфраструктуры – до 
100% обеспеченности питьевой 
водой как в городах, так и в селах. 
В дополнение планируется по-
строить и отремонтировать более 
2 тысяч километров дорог, а так-
же создать и реконструировать 
301 объект культуры.

Кроме того, партия ставит 
целью трудоустройство 280 тысяч 
молодых людей в рамках програм-
мы «Молодежная практика» и 
создание условий для бесплатного 
посещения спортивных секций и 
творческих кружков для детей, в 
том числе через программы поду-
шевого финансирования, а также 
создания 20 детских оздоровитель-
ных лагерей.

– Учитываются ли поже-
лания и предложения граждан 
Казахстана в работе партии и 
реализации ее программы?

– Во время агитационной 
кампании от граждан поступило 
порядка 18 тысяч наказов и пред-
ложений, которые в последующем 
были взяты в работу, что-то вошло 
в региональную дорожную карту. 
К примеру, в ответ на обращения 
жителей села Заречное в Костанай-
ской области была построена но-
вая школа на 900 мест. Также были 
реализованы проекты по строи-
тельству амбулаторий и созданию 
новых спортивных комплексов в 
разных регионах.

Также обращения граждан 
выносятся на обсуждение с учас-
тием государственных органов и 
гражданского сообщества. Так, 
поднимались вопросы касатель-
но неблагоприятных условий для 
людей с особыми потребностя-
ми, вопросы экологии, нехватки 
детских садов, дефицита кадров 
в сфере образования и здравоох-
ранения.

– Граждане также обраща-
ются в общественные приемные 
партии. Какая работа проводит-
ся для решения насущных проб-
лем населения?

– Граждане действительно 
приходят в общественные при-
емные партии, зачастую, когда 
уже не остается никакой надеж-
ды. Только за 2024 год в партию 
поступило порядка 123 тысяч 
обращений от граждан. Надо от-
метить, большинство вопросов 
удается решить положительно. 
Могу привести реальные примеры. 
Основатели благотворительных 
магазинов «Likekomek» обра-
тились в респуб ликанскую при-
емную в столице с инициативой 
установить ящик для сбора вещей 
для нуждающихся, которая была 
поддержана и оперативно реали-
зована. А в городе Павлодаре в 
результате обращений жителей 
Дачного и Усольского микрорай-
онов касательно нехватки обще-
ственного транспорта местные 
автобусные парки были оснащены 
40 новыми автобусами. Систем-
ные проблемы не удается решать 
столь быстро, но мы собираем все 
обращения, структурируем, ана-
лизируем и отправляем рекомен-
дации профильным ведомствам, 
акиматам для поиска решений ак-
туальных вопросов, беспокоящих 
граждан. На сегодняшний день 
по республике функционируют 
226 общественных приемных 
партии, куда казахстанцы могут 
прийти за помощью и решением 
своих проблем.

– Благодарим вас за беседу!

ОТ СЛОВ – К ДЕЛУ
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ГОСУДАРСТВО

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

СФЕРА ОБРАЗОВАНИЯ: 
ДОСТИЖЕНИЯ В ФОКУСЕ ПЯТИЛЕТИЯ
Давайте взглянем на последние пять лет 
отечественного образования с объективной 
точки зрения, не углубляясь в исторические 
детали, и признаем: достижений немало. О них 
стоит говорить, ведь за ними стоит огромный 
труд многотысячной армии казахстанских 
педагогов, которые вкладывают весь свой 
профессионализм и энергию в постоянное 
совершенствование учебного процесса, шаг 
за шагом ведя детей и молодежь к рубежам 
высокоинтеллектуальной нации.

ВСЕ ВЕЛИКОЕ 
НАЧИНАЕТСЯ 
С ОБУЧЕНИЯ ДЕТЕЙ
Особое место в современной 

национальной летописи занимает 
период, когда в 2019 году в центре 
преобразований встала задача объе-
динения общества для достижения 
общей цели – создания справедли-
вого и процветающего государства. 
Консолидация, концентрация сов- 
местных усилий ради единства и ре-
шения одной большой задачи всегда 
были присущи нашему народу. Мы 
можем приводить много примеров, 
когда наши выдающиеся предки, 
начиная от правителей, заканчивая 
просветителями более близкой к нам 
эпохи, говорили о важности знаний, 
образованности. Не случайно свое 
самое первое Послание народу 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
завершил словами назидания Абая: 
«Единство должно быть в умах».

Если обратиться к просветите-
лям других стран, они так же ратова-
ли за то, чтобы обучение ставилось 
во главу угла. Так, ученый-энцикло-
педист Михаил Ломоносов считал, 
что с помощью просвещения «мож-
но сформировать высокообразован-
ных, высоконравственных, трудо-
любивых граждан, которые своей 
активной деятельностью будут со-
действовать развитию государства».

Глава государства подчеркива-
ет, что поколение XXI века должно 
быть образованным, трудолюбивым, 
ответственным, справедливым. На 
республиканском съезде педагогов 
он напомнил слова просветителя, 
ученого-лингвиста Ахмета Байтур-
сынова: «Улучшение жизни народа 
нужно начинать с дела обучения де-
тей». Это не просто цитируемые 
слова, все изречения Президента о 
важности образования подкрепля-
ются конкретными масштабными 
действиями, направленными на 
поддержку педагогов и повышение 
качества образования.

УЧИТЕЛЬСКИЙ 
ТРУД – ЭТО МИССИЯ
Как никогда ранее, в стране 

начал высоко оцениваться учитель-
ский труд. Поддержка деятельности 
600 тыс. педагогов, воспитывающих 
и обучающих около 6 млн детей в 
более чем 22 тыс. организациях 
образования, стала одним из при-
оритетных направлений государ-
ственной политики.

Первый важный, поистине 
исторический шаг – принятие в 
2019 году Закона РК «О статусе 
педагога», которого педагогическое 
сообщество ожидало более 20 лет, – 

именно он обозначил ключевую роль 
Учителя в обществе и признал значи-
мость его труда. Итак, за последние 
четыре года заработная плата учи-
телей выросла в 2 раза, а зарплата 
воспитателей детских садов и педаго-
гов, привлекаемых с предприятий в 
колледжи, увеличилась на 30%. И вот 
еще одно долгожданное новшество 
– существенное вознаграждение 
учителям, подготовившим призеров 
семи самых престижных междуна-
родных предметных олимпиад. На 
сегодня 752 педагога Казахстана ста-
ли победителям конкурса «Лучший 
педагог», все они получили денеж-
ные премии в размере 1 000 МРП.

Принятый закон урегулиро-
вал многие вопросы, связанные с 
уменьшением нагрузки на педаго-
гов, освобождением от непредви-
денных проверок и несвойственных 
функций, а также установил новые 
стимулы для учителей. Например, 
недельная нагрузка на педагогов со-
кращена с 18 до 16 часов. Восстанов-
лено звание «Қазақстанның еңбек 
сіңірген Ұстазы», которое теперь 
сопровождается единовременным 
вознаграждением в размере 1 000 
МРП, на сегодня 46 авторитетных 
педагогов удостоились этого высо-
кого звания.

Впервые за десять лет, после 
того как педагогу из Алматы Аягуль 
Миразовой и Алине Соловьевой 
из Шымкента присвоили звание  
«Қазақстанның Еңбек Ері». В про-
шлом году это высокое признание 
получила учитель из Семея Алма 
Шукежанова, что стало новым 
стартом на пути признания заслуг 
казахстанских педагогов. В уходя-
щем 2024 году впервые сразу двум 
учителям были присвоены звания 
«Қазақстанның Еңбек Ері» с осо-
быми знаками отличиями – Золотой 
Звезды и ордена «Отан».

За наградами стоит большой, 

многолетний труд, а размах пред-
стоящих будущих задач для всей 
многотысячной армии педагогов 
еще более грандиозен, ведь речь 
о подготовке нынешних учеников 
в будущем грамотно, цивилизо-
ванно определять судьбу страны. 
Воспитывать, учить детей – это не 
просто профессия, скорее миссия, 
которую со всей ответственностью 
несут наши педагоги. Миссия, как 
известно, всегда требует значитель-
ных усилий, к ним могут быть гото-
вы только осознанно идущие учиться 
на педагогов молодые люди. Видя 

создающиеся условия и наблюдая за 
признанием учительского труда, мо-
лодежь стала более охотно выбирать 
педагогические специальности.

МОЛОДЕЖЬ ВСЕ БОЛЕЕ 
ОХОТНО ВЫБИРАЕТ 
ПРОФЕССИЮ ПЕДАГОГА
Число молодых людей, желаю-

щих стать педагогами, значительно 
увеличилось. Если раньше многие 
абитуриенты выбирали такие про-
фессии, как юрист или экономист, 
то теперь все больше казахстанских 
юношей и девушек решают встать на 
учительскую стезю. Приведу такие 
красноречивые цифры: в прошлом 
году 1 500 обладателей Алтын белгі 
пошли учиться на педагогов, а в 2024 
году их число возросло до 1 800. Не-
смотря на повышение проходного 
балла с 50 до 75 баллов, интерес к 
профессии остается высоким. Зна-
чит, в школы уже через несколько 
лет придут молодые, амбициозные 
и талантливые учителя.

Качественное образование и 
целенаправленное воспитание, ко-
нечно же, тесно связаны с професси-
ональным потенциалом руководите-
лей образовательных организаций. 
По примеру Президентского моло-

дежного кадрового резерва в 2023 
году нами запущен инициированный 
Главой государства проект «1 000 
лидеров изменений в образовании». 
По его итогам организации обра-
зования получают руководителей, 
обладающих творческим подходом, 
лидерскими и созидательными каче-
ствами. В рамках проекта в прошлом 
году сертифицированы 207 педаго-
гов, в этом – еще 376 педагогов до-
школьного, среднего, технического 
и профессионального образования. 
Реализация проекта продолжается, 
кадровый резерв руководителей но-
вого формата будет пополняться.

УЛУЧШЕНИЕ УСЛОВИЙ 
ДЛЯ УЧАЩИХСЯ – 
ПРИОРИТЕТНОЕ 
ВНИМАНИЕ
За последние пять лет в сфере 

образования проведены по-насто-
ящему масштабные инфраструк-
турные изменения. Построено 
более 1 000 новых школ на мил-
лион ученических мест. Только в 
2023 году открыто 165 школ на 
137 тыс. мест, что позволило ре-
шить вопросы 12 аварийных и 29 
трехсменных школ. Продолжается 
строительство школ для 461 тыс. 
учащихся в рамках национального 
мегапроекта «Комфортная школа». 
Важной частью этого процесса ста-
ла модернизация более 4 тыс. школ, 
оснащенных современным обору-
дованием, предметными кабине-
тами по робототехнике, IT, STEМ. 
Фонд поддержки инфраструктуры 
образования позволил построить 
83 школы на 94 тыс. ученических 
мест. В результате системных мер 
государства сегодня порядка 3 тыс. 
школ работают в одну смену. В то же 
время работы по приведению в по-
рядок инфраструктуры организаций 
образования еще предстоит немало.

Планы на ближайшие годы – 
привести инфраструктуру всех школ 
страны, включая сельские, к совре-
менным стандартам. На данный мо-
мент 1 300 школ требуют ремонта, из 
которых 900 расположены в сельской 
местности. Также в школах активно 
улучшаются условия безопасности, 
проводится работа по обеспечению 
бесплатными питанием 1,7 млн уча-
щихся начальных классов.

Президент отметил, что XXI 
век – это эпоха творческого поколе-
ния в меняющемся мире. В условиях 
глобализации и цифровизации об-
разование оказывает огромнейшее 
влияние на формирование знаний и 
компетенций у подрастающего поко-

ления, их мировоззрения, ценностей 
и навыков. В связи с этим в стране 
активно внедряется искусственный 
интеллект в систему среднего обра-
зования. Разрабатывается и уже вво-
дится система «Smart оқу-ағарту», а 
также проводятся работы по полной 
автоматизации учебного процесса. 
Реализуется проект по повышению 
качества интернета – за два года он 
повысился с 19% до 90%. В отдален-
ных сельских школах, не имеющих 
технических возможностей, установ-
лен спутник Starlink, что позволило 
увеличить среднюю скорость ин-
тернета с 8 Мбит/с до 75 Мбит/с. 
В цифровой формат переведены 
100% учебников, которые теперь 
доступны на 11 образовательных 
платформах. Для детей из социаль-
но уязвимых семей запущен проект 
«Цифровой учитель».

На современную систему сред-
него образования возложена миссия 
подготовки выпускников, обладаю-
щих не только глубокими знаниями, 
но и высокой функциональной 
грамотностью, укоренившимися 
национальными ценностями, а 
также устойчиво сформированными 
ключевыми и предметными компе-
тенциями, конкурентоспособными 
на рынке труда. Цель заключается 
в том, чтобы развить у молодых 
людей такие качества, как крити-
ческое мышление, креативность, 
прагматизм и инновационность, 
которые соответствуют современ-
ным требованиям.

ПОДДЕРЖИВАЯ 
ТАЛАНТЛИВЫХ ДЕТЕЙ, 
СТРОИМ БУДУЩЕЕ
Внимание и всесторонняя под-

держка Главы государства, оказыва-
емые сфере образования, дают свои 
благодатные плоды. В 2022 году в 
Закон РК «Об образовании» внед- 
рена норма по предоставлению 
грантов и выплате единовременного 
вознаграждения победителям и при-
зерам международных олимпиад по 
общеобразовательным предметам. 
Так, обладателю золотой медали 
предусмотрена господдержка в 
размере 1 500 МРП, серебряной 
медали – 1 000 МРП, бронзовой 
медали – 500 МРП. Данная мера 
позволила значительно повысить 
качество медального зачета наших 
школьников на международных 
олимпиадах. Только в этом году 
каждый второй участник от нашей 
страны завоевал призовое место на 
международных олимпиадах. Копил-
ка сборной Казахстана пополнилась 
77 золотыми медалями.

Особым достижением стал 
абсолютный успех казахстанских 
школьников на международных 
чемпионатах – трехкратное чем-
пионство мира по робототехнике 
«First Global Challenge» и дву-
кратная победа на международной 
олимпиаде по химии. Этот результат 
подтверждает высокий интеллекту-
альный потенциал нашей молодежи 
на мировой арене.

Еще одним значимым событием 
стало проведение самой престиж-
ной международной олимпиады по 
биологии (IBO – 2024) в Казахстане 
в июле этого года. В ней приняли 
участие 305 юных биологов и 275 
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ГОСУДАРСТВО

ПАТРИОТИЗМ

Роман МЕЗЕНЦЕВ,     
Астана

СЕРЖАНТ ЧАЛАБАЕВА –  
ПРИМЕР  
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ
Служба в Вооруженных силах изменила сержанта 2-го класса Аймиру 
Чалабаеву. Она подчеркивает, что в армии привыкла к дисциплине 
и научилась отвечать не только за себя, но и за других.

В каждом коллективе есть люди, 
которые вдохновляют своим при-
мером. В армии, где дисциплина 
и ответственность являются не-
отъемлемой частью службы, такие 
люди особенно в цене. Сержант 2-го 
класса Аймира Чалабаева соединяет 
в себе профессионализм, твердость 
характера и человеческую теплоту. 
Ведь служба в Вооруженных силах – 
это не только следование приказам, 
это и умение поддержать рядом сто-
ящего товарища, готовность делить 
с ним радость, вместе преодолевать 
трудности. А когда ты женщина, к 
тому же медсестра, твоя роль ста-
новится особенно важной.

Именно такая сержант воен-
ного госпиталя, расположенного 
в Гвардейском гарнизоне, сержант 
2-го класса Аймира Адиловна Чала-
баева. Аймира – это пример дисцип- 
лины и ответственности, энергии и 
силы воли, воплощенных в образе 
военного медика, который уже 25 
лет служит в рядах Вооруженных 
сил Казахстана. Она не только 
высококлассный специалист, но и 
вдохновляющий пример для многих 
молодых военных. 

– Когда я была маленькой, моя 
бабушка тяжело болела, и я всегда 
говорила, что вырасту и стану вра-
чом, чтобы вылечить ее, – вспоми-
нает Аймира.

Но решение стать военным ме-
диком тоже было шагом, который 
она сделала сознательно, когда при-
шла в военный госпиталь и сразу по-
любила военную форму, по душе ей 
пришлась и воинская дисциплина.

В армию Аймира была призвана 
в 2000 году на должность медицин-
ской сестры операционно-перевя-
зочного взвода. Ее первые шаги в ар-
мейских рядах были полны эмоций 
– восторга и страха одновременно. 
Она помнит, как впервые надела 
форму и стала в строй, ощутив в 
тот момент гордость за себя и за 
свою профессию. 

– Это было настолько волни-
тельно, что даже сейчас, спустя годы, 
я вспоминаю это с трепетом, – при-
знается сержант.

Помнит она и первый выход 
на полигон, на стрельбы, вместе с 
ответственностью почувствовала 
тогда и уверенность, что наравне с 
мужчинами она готова выполнять 
боевые задачи. А одним из самых 
важных моментов в ее жизни было 
принятие военной присяги. Когда 
Аймира начала читать текст присяги, 
каждое слово вдохновляло ее. И она 
бережно хранит воспоминания о бу-
кете цветов и поздравлениях близких.

Заметив организаторские спо-
собности девушки, начальник отде-
ления капитан Егельды Сейткасымов 
назначил ее старшей медицинской 
сестрой. Для нее это был вызов, она 
управляла отделением, где служили 
опытные медсестры, и ей нужно было 
не только выполнять свои задачи, но и 
организовывать работу других. 

Аймира успешно справилась 

с этим вызовом, и с тех пор все ее 
должности были связаны с орга-
низацией работы медсестер. Тогда 
она поставила перед собой цель не 
только стать лучшим специалистом, 
но и передавать свои знания и опыт 
другим. Она постоянно читала кни-
ги, часто обращалась к уставу, кото-
рый многократно выручал в трудных 
ситуациях.

Прошло 25 лет с тех пор, как 
Аймира Чалабаева делала первые 
шаги в рядах Вооруженных сил. 
За эти годы казахстанская армия 
изменилась до неузнаваемости. 
Перемены затронули и военную 
медицину, которая сегодня шагнула 
далеко вперед, внедрив современ-
ные технологии и цифровизацию.

– Сейчас лечение военнослужа-
щих, их семей, пенсионеров и вете-
ранов вышло на совершенно новый 
уровень. Цифровизация позволила 
упростить многие процессы: боль-
ше не нужно стоять в длинных оче-
редях, и диагностика стала быстрее 
и точнее, – отмечает Аймира.

Особую гордость у нее вызы-
вает работа в госпитале, коллектив 
которого неоднократно приходил на 
помощь людям в самых сложных си-
туациях. Сержант была свидетелем 
того, как военные врачи «вытаски-
вали» людей из самых критических 
состояний.

По мнению Аймиры, медицина 
– это постоянное движение вперед. 
Мир меняется, и медицина совершен-
ствуется вместе с ним. Военные ме-
дики стремятся быть на шаг впереди, 
ведь им часто приходится работать в 
условиях, где ошибки недопустимы. 

– Именно поэтому мы обязаны 
постоянно учиться, совершенство-
вать свои навыки и быть готовыми 

к любым вызовам, – говорит она с 
уверенностью, понимая, что каждое 
новое испытание требует не только 
профессионализма, но и внутренней 
силы.

Аймира считает, что армия ме-
няет человека в лучшую сторону, и 
уверена, что эти изменения сделали 
ее сильнее и увереннее.

Несмотря на сложности служ-
бы, Аймира всегда остается верна 
своей семье. Родители сыграли 
ключевую роль в ее воспитании, а 
сегодня она гордится своими деть-
ми и внуками. Ее сын Темирлан 
прошел срочную службу, окончил 
университет и теперь служит в ар-
мии финансистом, а трое внуков, с 
которыми она активно проводит 
время, являются для нее источни-
ком радости и вдохновения.

– Моя семья – это моя поддерж-
ка, мой тыл, – делится она. – Мои дети 
и внуки вселяют в меня силы. Я нау-
чилась совмещать службу с воспита-
нием детей, и это мне было нетрудно. 

Аймира не останавливается на 
достигнутом. Ее цель – продолжить 
служить, передавать свои знания и 
опыт следующим поколениям. Она 
планирует продлить контракт и про-
должить обучаться, повышать свою 
квалификацию.

Сержант 2-го класса Аймира 
Чалабаева – пример того, как можно 
жить с полной отдачей, постоянно 
учиться, не бояться сложных вызо-
вов и делать все с душой. В ее жизни 
переплелись любовь к выбранной 
профессии, умение преодолевать 
трудности, которые нередки на служ-
бе в армии. Она вдохновляет своим 
примером, показывая, как служба в 
Вооруженных силах может изменить 
человека в лучшую сторону. 

ученых из 81 страны. Сборная на-
шей страны еще раз подтвердила 
высокий международный имидж 
казахстанского образования, пока-
зав 100% медальный зачет.

Вот уже второй год подряд 
проводится республиканская 
предметная олимпиада для уча-
щихся сельских школ. По итогам 
количество сельских школьни-
ков, занявших призовые места, 
увеличилось почти в 10 раз, что 
открыло новые возможности для 
тысяч ребят.

ГЛУБОКИЕ ЗНАНИЯ 
И ОСОЗНАННОЕ 
ВОСПИТАНИЕ – 
ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ
Реализация всех названных 

мероприятий невозможна без 
значительных финансовых ресур-
сов. За последние пять лет объем 
финансирования сферы образо-
вания увеличился в 2,7 раза – с 
1,9 трлн до 5 трлн тенге, а объем 
инвестиций возрос в 6 раз. Наша 
всеобщая задача – рационально 
использовать выделяемые государ-
ством средства, избегая их нецеле-
вого расходования. Совместно с 
Агентством по противодействию 
коррупции была разработана 
Дорожная карта, направленная 
на предотвращение хищений 
средств, предназначенных для 
образования. В результате в го-
сударственную казну было воз-
вращено 15 млрд тенге.

На втором заседании На-
ционального курултая Глава го-
сударства обозначил основные 
контуры образа будущей нации 
в виде триады «Справедливый 
Казахстан – Честный гражданин 
– Прогрессивная нация». Это не 
только важные институциональ-
ные изменения, но и ориентир 
на модернизацию общественных 
взглядов и моделей знаний. Одной 
из важных воплощающих данный 
ориентир в жизнь мер можно счи-
тать разработанную Министер-
ством просвещения программу 
«Біртұтас тәрбие» – она нацелена 
на ценностно-ориентированный 
подход и воспитание детей. Идея 
«Адал азамат» («Честный граж-
данин») направлена на формиро-
вание честных и справедливых 
граждан, для которых первыми 
ценностями являются добросо-
вестный труд и общественное 
благо. Программа способствует 
привитию ценностей ответствен-
ности, трудолюбия, профессио-
нальной компетентности, сози-
дания и новаторства.

Идея «Әділетті Қазақстан» 
(«Справедливый Казахстан») 
преследует цель создания обще-
ства, в котором каждый гражда-
нин имеет равные возможности 
для самореализации и достиже-
ния успеха. Программа «Озық 
ойлы ұлт» («Прогрессивная 
нация») ориентирована на вос-
питание молодежи, рационально 
использующей инновационные 
технологии, адаптирующейся к 
изменениям, стремящейся к зна-
ниям и развитию творческого и 
инновационного мышления. Она 
также акцентирует внимание на 
профессиональном развитии и 
ценностях единства и солидар-
ности. В целом основой данной 
воспитательной программы явля-
ется ориентация каждого гражда-
нина на создание справедливого, 
развитого и инновационного об-
щества, осознающего свою значи-
мость, ответственность и вклад в 
общее дело.

Воспитание ребенка начи-
нается в семье и продолжается 
в школе. Поэтому в рамках про-
граммы «Біртұтас тәрбие» для 
укрепления сотрудничества се-
мьи и школы, совместного реше-
ния вопросов в воспитании детей 
родителями при всех организаци-
ях образования открыты центры 
педагогической поддержки роди-
телей. Данный проект направлен 
на систематизацию воспитания 
поколения через совместные 
действия в воспитании детей. В 
результате активное участие во 
внутришкольных мероприятиях 
за один год выросло с 40 до 60 
процентов.

Образование и воспитание 
– это два неразрывно связанных 
процесса. Уважение к матери, 
почитание старших, стремле-
ние к миру и доброте – и есть те 
ценности, которые закладывают 
основу для создания сильной 
страны. Мечта наших предков 
о независимости, справедливом 
обществе и счастливой, дружной 
жизни продолжает вдохновлять 
нас. В современном мире нашей 
главной целью является формиро-
вание новой нации, основанной 
на глубоком знании и осознанном 
воспитании.

«Книги – корабли мысли, 
странствующие по волнам вре-
мени и бережно несущие свой 
драгоценный груз от поколения к 
поколению», – говорил известный 
английский философ Фрэнсис Бэ-
кон. Для повышения читательской 
активности среди школьников с 
прошлого года по поручению 
Президента утвержден проект 
«Детская библиотека», в рам-
ках которого сформирован спи-
сок художественной литературы 
выдающихся казахских авторов и 
классиков мировой литературы, 
переведенных на казахский язык. 
В него вошли более 1 700 произ-
ведений, утвержденных тремя 
министерствами: просвещения, 
науки и высшего образования, а 
также культуры и информации.

Улучшаются показатели казах-
станских школьников в междуна-
родных рейтингах. По результатам 
исследования PISA, проводимого 
среди государств – членов ОЭСР, 
наша страна вошла в число 50 луч-
ших по математике и естествен-
ным наукам. По данным Legatum 
Prosperity Index за 2023 год, наши 
ученики поднялись на 13 позиций 
в области образования.

Просвещение – не нива, даю- 
щая быстрые всходы, суетливой 
спешки и не должно быть. Если мы 
начинаем формирование подрас-
тающего поколения с маленькой 
школьной скамьи первоклассника, 
результат увидим на выходе через 
11 лет. Каким он вырастет – юный 
гражданин, которого теперь учим 
и воспитываем в единой связке 
«Біртұтас тәрбие», способно 
показать только время. Обучение 
и воспитание – процесс не сию-
минутный, а долгий, кропотливый, 
потому не гонимся за «скороспе-
лостью», мы за качественную ра-
боту в сегодняшнем каждоднев-
ном труде, где цель – выход из стен 
школы конкурентоспособного, 
адаптированного к жизни в со-
временных условиях выпускни-
ка. В этом наша главная миссия, 
показатель успешности работы 
всей системы образования.

Гани БЕЙСЕМБАЕВ,
министр просвещения РК
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актуальное интервью

общественные приемные партии «AMANAT»

Успешное развитие общества во многом за-
висит от уровня взаимоотношений власти и 
народа, наличия конструктивного диалога 
между ними. Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев уделяет самое пристальное внимание 
построению Справедливого Казахстана, реа-
лизации концепции «Слышащего государства». 
В русло этого важнейшего направления по-
литики удивительно точно вписывается де-
ятельность общественных приемных партии 
«AMANAT», зарекомендовавших себя надежным 
мостом, эффективным каналом прямой связи 
между народом и государством. О том, как 
и в каком формате сегодня осуществляется 
их работа, об ее особенностях и тенденциях 
в интервью корреспонденту газеты «LITER» 
рассказала заведующая Республиканской 
общественной приемной партии «AMANAT» 
Алия САДЫРБАЕВА.

Получив Помощь, 
Помогают другим…

– алия Балатбековна, нач-
нем с традиционного вопроса. 
С какими проблемами, прось-
бами чаще всего обращаются 
граждане в республиканскую 
общественную приемную 
партии? Произошли ли какие- 
нибудь изменения в тематике 
обращений в этом году по срав-
нению с предыдущим?

– Мы ведем статистику еже-
месячно, ежегодно подводим ито-
ги, и на первом месте, конечно 
же, социальные вопросы. Но из-
менения постепенно происходят. 
Это связано как с переменами в 
жизни общества, так и с особен-
ностями формата нашей работы. 
С 2022 года мы начали выезжать 
в отдаленные села, и в результате 
работы наших выездных мобиль-
ных общественных приемных мы 
видим изменения в аналитике. 
Жители сел и районов в основ-
ном поднимают вопросы жилищ-
но-коммунального хозяйства, 
такие как строительство дорог, 
освещение, газификация, также 
очень много запросов на обе-
спечение людей качественным 
медицинским обслуживанием, 
строительство физкультурных 
центров и мест проведения куль-
турного досуга.

– а сколько всего было об-
ращений с начала года? Каковы 
результаты их рассмотрения? 

– Итоги года мы полностью 
подведем только по его оконча-
нии. Но примерную цифру я 
вам сейчас могу озвучить. Это 
порядка 130 тысяч обращений за 
2024 год. При этом 60% из них 
решены положительно, 5% еще 
находятся на контроле. Нужно 

понимать, что вопросы бывают 
самые разные – те, которые мы 
можем решить в соответствии 
с законодательством, и нереша-
емые, это, как правило, те, что 
связаны с судебной системой. 
Но и здесь мы тоже стараемся 
поддержать обратившихся к 
нам людей встречами на наших 
площадках, обращениями в Гене-
ральную прокуратуру и другие 
соответствующие органы. К со-
жалению, у нас сейчас нет при-
емов руководства Генеральной 
прокуратуры и МВД, а встречи 
с ними для людей имели важное 
значение. 

За этот год у нас было про-
ведено более 28 тысяч приемов, 
на которых было принято почти 
88 тысяч человек. Проводят их 
должностные лица различного 
уровня. Это акимы и их заме-
стители, министры, вице-мини-
стры, заместители Премьер-ми-
нистра. И буквально ежедневно 
мы слышим слова благодарности 
от наших граждан за то, что ор-
ганизовываем такие встречи. 
Многие вопросы реально реша-
ются, и люди видят это, ценят и 
благодарят нас за нашу работу. 
Конечно же, это для нас самая 
большая награда.

– Какие случаи, истории 
обращений особенно запом-
нились вам?

– Истории разные бывают. 
Мне очень импонирует, когда 
люди, которым мы помогли, не 
только благодарят нас, но и сами 
начинают помогать другим. Вот 
один из последних случаев. Моло-
дой парень, оставшись сиротой, 
встал в очередь на жилье по кате-
гории «Сироты». На тот момент 
он был студентом и учился в кол-
ледже Алматы. После окончания 

колледжа ему пришлось уехать 
в родной аул, и акимат города 
исключил его из очереди. И па-
рень шесть лет пытался решить 
эту проблему, обращался в самые 
разные инстанции, но все было 
бесполезно. Почти потеряв на-
дежду, он пришел к нам, и мы 
оказали ему помощь в рамках 
партийного проекта «Құқықтық 
көмек». Мы писали вместе с ним 
обращения, исковые заявления, 
и в итоге, на основании решения 
суда, его восстановили в очере-
ди. А в прошлом году ему выда-
ли квартиру. Сейчас он живет в 
ней, очень доволен и благодарен 
нам. И теперь уже сам помогает 
другим людям, консультирует, 
как правильно собрать и подать 
документы, оформить заявления, 
куда обратиться и так далее. Так 
сказать, ведет свою обществен-
ную работу. Я считаю, это за-
мечательный пример того, как 
работа, которую делает партия, 
перерастает в своеобразную це-
почку добра. А парень – обще-
ственник, волонтер, который, 
можно сказать, вырос под нашим 
крылом. Я попросила Алматин-
ский филиал поддерживать с ним 
связь, сотрудничать и привлекать 
к партийным мероприятиям. 

Хочу привести еще один 
пример, показывающий эффек-
тивность приемов на площадке 
Республиканской общественной 
приемной. Помните, осенью в 
Астане был град? И вы, наверное, 
слышали, что тогда в Уркере кры-
ши домов были пробиты градом. 
На тот момент уже установилась 
холодная погода, а у людей в кры-
ше дыры... Жители пострадавших 
домов обратились за помощью в 
местный исполнительный орган, 
но получили там отрицательный 
ответ. Якобы это не ЧС, чтобы 
государство выделяло средства 

на ремонт. Но суть еще в том, что 
эти дома были построены по гос-
программе, и, вероятно, там были 
нарушены СНИПы. А люди, жи-
вущие в них, – простые граждане 
и не имеют лишних средств на то, 
чтобы сразу же взять и починить 
свои крыши. 

С этой проблемой к нам 
обратились активисты ЖМ Ур-
кер, с которыми мы уже долгое 
время сотрудничаем и помогаем 
им. Мы предложили им запи-
саться на прием к заместителю 
Премьер-министра РК Канату 
Бозумбаеву. Прием этот прово-
дился в соответствии с графиком 
в нашей Республиканской обще-
ственной приемной. Мне очень 
понравилась позиция Каната Ал-
дабергеновича. Он выслушал лю-
дей, задал несколько уточняющих 
вопросов и сказал: «Мы своих 
граждан не бросим!». Он дал 
соответствующее поручение, и 
на сегодняшний день уже 94% се-
мей, чьи дома пострадали от гра-
да, получили выплаты. И теперь 
мы собираемся поехать в Уркер, 
чтобы поздравить эти семьи. Вот 
такие приятные моменты часто 
бывают в нашей работе.

Что касается приемов, кото-
рые проводят государственные 
органы, хотелось бы особо отме-
тить некоторые из них. Пожалуй, 
самое ответственное и лучшее в 
нашем рейтинге – это Министер-
ство здравоохранения. Во-пер-
вых, очень много людей обраща-
ются с вопросами, касающимися 
здравоохранения. Во-вторых, 
они очень эффективно отраба-
тываются. Министерство очень 
ответственно относится к каждо-
му обращению. Часто бывают 
случаи, когда прием, допустим, 
должен быть еще где-то через 
неделю или две недели, а чело-
веку помощь нужна срочно. Мы 

обращаемся в Мин здрав, объяс-
няем ситуацию, и они идут на-
встречу, помогают. Люди звонят, 
благодарят за оперативность, 
ведь речь идет о здоровье. И мы 
тоже очень признательны мини-
стерству за такое отношение к 
нуждам людей, за понимание и 
оперативное реагирование. И 
тут отмечу, что особую роль в 
нашей совместной работе играют 
специалисты министерства, отве-
чающие за приемы на площадке 
партии. От Минздрава с нами не 
первый год работает заведующая 
общественной приемной МЗ РК 
Дарига Рахметовна. 

Также много обращений, 
причем довольно сложных, у 
нас приходится на Министер-
ство труда и социальной защи-
ты населения. Это и вопросы 
назначения и выплаты пенсий, 
пособий, оформление инвалид-
ности, нарушения в сфере тру-
довых отношений и т. д. 

Пару слов хочу сказать о 
приемах депутатов Парламента. 
К ним в основном обращаются с 
предложениями о внесении изме-
нений в НПА, с предложениями 
по улучшению инфраструктуры в 
регионах, с просьбами по различ-
ным спорным вопросам, за мате-
риальной помощью. Буквально 
вчера прошел прием депутата 
Мажилиса Нуртая Сабильяно-
ва. Одна из обратившихся жен-
щин – мать двухлетнего ребенка 
с ДЦП. Они запланировали лече-
ние и реабилитацию для ребенка 
в соседней России, самостоятель-
но провели масштабный сбор, и 
им не хватало некоторой суммы. 
Конечно, материальная помощь – 
это сугубо личное решение каж-
дого человека, и мы никогда не 
настаиваем на оказании финансо-
вой помощи депутатами, но нам 
всегда приятно, когда обративши-
еся с надеждой на помощь люди 
не остаются без внимания. Вот 
и Нуртай Салихович проявил 
неравнодушие и помог молодой 
мамочке. 

Еще один момент. Самые 
активные граждане Казахстана 
– это женщины. От них были 
предложения о внесении изме-
нений в законодательство по 
вопросам социального обес-
печения многодетных семей и 
семей, воспитывающих деток 
с инвалидностью, по вопросам 
образования, спорта, строитель-
ства и многих других сфер. Еще 
у нас есть постоянные заявители 
– группа женщин пенсионного 
и предпенсионного возраста, 
которые поднимают вопрос по 
снижению пенсионного возрас-
та. Они считают, что женщины 
все-таки должны выходить на 
пенсию в 58 лет, не позже, по-

Эффективный диалог  
в проактивном формате
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

тому что все же отличаются от 
мужчин. И активистки намере-
ны продолжать поднимать этот 
вопрос и дальше.

 ПОСТОЯННО 
НА ПРЯМОЙ СВЯЗИ
– В своем Послании наро-

ду Казахстана «Справедливый 
Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, обще-
ственный оптимизм» Глава 
государства Касым-Жомарт 
Токаев уделил важное значение 
построению Справедливого 
Казахстана, реализации кон-
цепции «Слышащего государ-
ства». Как Вы считаете, какую 
роль выполняют в реализации 
этой концепции общественные 
приемные «AMANAT»?

– Самую непосредственную, 
одну из важных ролей, я считаю, 
выполняют наши общественные 
приемные. Мы постоянно на 
прямой связи с людьми, знаем их 
чаяния, потребности, проблемы. 
Мы открыты и доступны, в том 
числе в соцсетях. Бывает, что 
люди пишут и в нерабочее вре-
мя. Мы стараемся реагировать, 
отвечать сразу же. Не говорим: 
«У нас рабочий день закончил-
ся, позвоните завтра». Ведь мы 
понимаем, что это может быть 
что-то очень срочное и важное.

Когда у нас идет предвыбор-
ный период, агитация, обще-
ственные приемные задейство-
ваны в сборе наказов. С учетом 
этих наказов в дальнейшем 
формируется Дорожная карта. 
К примеру, встречаемся с людь-
ми, и они говорят: «Нам в этом 
населенном пункте, где прожи-
вает около 8 000 человек, нужна 
школа, либо медицинский пункт, 
или постройте нам, пожалуйста, 
физкультурный комплекс. По та-
кому алгоритму в селе Заречное 
Костанайской области была по-
строена школа на 900 учениче-
ских мест. 

И мы всегда с пониманием 
относимся к поднимаемым во-
просам, потому что не отделя-
ем себя от других людей. Мы 
такие же, как и все, у нас такие 
же проблемы. Зачастую вопросы, 
с которыми люди обращаются, 
созвучны с теми проблемами, с 
которыми мы сами сталкиваемся 
в повседневной жизни.

– Какая работа проделана 
по выполнению поручения 
Главы государства Касым-
Жомарта Токаева на внеоче-
редном ХХІІ съезде партии 
по активизации работы с об-
ращениями граждан? Как Вы 
знаете, Президент тогда сказал: 
«Общественные приемные 
партии должны стать места-
ми притяжения для граждан, 
которые могли бы приходить 
туда не только с жалобами, но 
и с конкретными идеями по 
развитию страны». Он отме-
тил, что «нужно также чаще 
проводить выездные приемы 
граждан, встречаться с жите-
лями отдаленных сел, откры-
вать общественные приемные 
на базе крупных первичных 
партийных организаций, быть 

гораздо более активными в 
социальных сетях». 

– С 2022 года у нас внедрен 
проактивный формат работы, и 
мы видим эффект. Можно ска-
зать, мы сломали какие-то устояв-
шиеся и привычные ранее рамки 
связи с населением. Мы внедрили 
мобильные общественные при-
емные и сами регулярно выезжа-
ем в отдаленные аулы. Все это де-
лается для удобства граждан. Для 
того, чтобы голос каждого был 
услышан и существующие проб-
лемы не нарастали как снежный 
ком, а решались вовремя. 

Кроме того, для участия в 
приеме людям нет необходимо-

сти приезжать в столицу, они мо-
гут посредством Zoom попасть 
на прием к любому министру, 
находясь даже в отдаленном по-
селке. Мы сделали такое общение 
доступным, и это нормально в 
век цифровизации. Не нужно 
приезжать, деньги тратить, вре-
мя. Они там находятся, мы здесь, 
но связь установлена, проблемы 
услышаны и решаются. 

В последнее время жители 
столицы начали просить нас 
организовать выезды в жилые 
массивы на окраинах Астаны и 
южного мегаполиса. Поэтому мы 
сразу же с этого года взяли это на 
карандаш. Мобильные приемные 
проводятся в дальних районах 
крупных городов. К примеру, в 
октябре текущего года я прово-
дила мобильную общественную 
приемную в Турксибском районе 
Алматы. На встречу пришли бо-
лее 100 человек. Часть вопросов 
приглашенные нами госорганы 
решили на месте. Некоторые во-
просы были республиканского 
уровня, и мы ими занимаемся в 
настоящее время. Формат МОП 
удобен еще и тем, что они прово-
дятся в больших ТРЦ и охваты-
вают большой круг лиц, которые, 
не отвлекаясь от своих дел, мо-
гут решить свои вопросы здесь 
и сейчас.

С 2025 года мы планируем 
уделять больше внимания и Аста-
не. Кстати, недавно приходили 
активисты из жилого массива 
Тельмана с просьбой открыть там 
филиал общественной приемной. 
Мы записывали их представителя 
на прием к руководителю аппара-
та. И вот над этим сейчас думаем. 

Там стоит вопрос финансирова-
ния, материально-технического 
обеспечения. Даже если там 
будут заняты 2–3 человека, это 
тоже финансовые затраты. 

В прошлом году хорошее 
предложение поступило от во-
лонтера проекта «Доступный 
Казахстан» Гульнары. Она инва-
лид по слуху и ранее обращалась 
к нам со своими проблемами. Ей 
мы тоже смогли помочь. Сейчас 
она занимается вопросами людей 
с особыми потребностями. Когда 
она подключалась онлайн из при-
емной, то ей мешал сильный шум, 
связанный с тем, что она поль-
зовалась слуховым аппаратом. 

Мы, люди со здоровым слухом, 
сами не в состоянии ощутить, 
понять эту проблему. Она нам 
порекомендовала использовать 
слуховые петли, которые позво-
ляют обеспечить качество звука 
без фонового шума в слуховых 
аппаратах. Я озвучила это Пред-
седателю партии, и, благодаря его 
поддержке, сейчас у нас прак-
тически во всех общественных 
приемных установлены такие 
слуховые петли. Кроме того, 
для удобства маломобильных 
граждан мы оборудовали все 
приемные тактильными дорож-
ками, пандусами, табличками для 
слабовидящих людей. Я рада, что 
руководство в этом вопросе нас 
поддержало, и мы сделали наши 
партийные филиалы более до-
ступными для людей с особыми 
потребностями. 

ПО ПРИНЦИПУ 
ОТКРЫТОСТИ
– Сколько всего сегодня 

общественных приемных пар-
тии, и какие принципы в рабо-
те являются для них главными?

– На сегодняшний день у нас 
226 общественных приемных. 
Из них одна Республиканская 
общественная приемная, 20 
региональных – это в каждой 
области, в столице и в городе 
республиканского значения, и 
205 территориальных. То есть 
мы постарались максимально, 
насколько это возможно, сделать 
наши площадки доступными для 
людей. Допустим, те, кто записы-
ваются на прием, но при этом ис-
пытывают проблемы с интерне-
том либо не имеют смартфонов, 

могут прийти в филиал партии и 
оттуда подключиться к приему, 
это тоже очень удобно. В работе 
мы придерживаемся принципа 
открытости и в соцсетях, и на 
местах стараемся быть честными 
и ответственными, осознавая, что 
работаем для людей, и их пробле-
мы для нас очень важны. 

Бывает, что жалобы из реги-
онов поступают на работу фили-
алов партии. Мы не замалчиваем 
их, собираем необходимую ин-
формацию и доводим ее до ру-
ководства. Жалобы на депутатов 
тоже бывают. 

Но на днях был очень инте-
ресный случай. Приехала жен-

щина из Семея. К нам пришла 
практически в обед, потребо-
вала встречи с руководством. 
Судя по ее решительному на-
строю, я подумала, что будет на 
кого-то жаловаться. Оказалось, 
она пришла с просьбой, чтобы 
партия «AMANAT» выдала Бла-
годарственное письмо акиму об-
ласти Абай, депутату областного 
маслихата Съезбеку Ахметову и 
депутату городского маслихата 
города Семея Акмарал Мурат. 
Айгуль рассказала, что всей 
семьей они жили очень бедно. 
И вот она приняла участие в 
программе по поддержке начи-
нающих предпринимателей. Ее 
обучили, выдали грант. И теперь 
у нее свой пельменный цех. Там 
и разъяснительная работа, учеба 
была, и меры государственной 
поддержки, которые, что очень 
важно, дошли до реально нуж-
дающихся. Она, по ее словам, 
приехала от имени 190 человек, 
также желающих выразить бла-
годарность этим людям. Мне 
было очень приятно, и я сказа-
ла, напишу об этом и выставлю 
пост. Вручение Алғыс хат мы уже 
согласовали с руководством и пе-
редадим их в регион. 

– Какие основные задачи, 
может быть, проблемы пред-
стоит решать Республиканской 
общественной приемной пар-
тии в новом году?

– Прежде всего мы хотим 
улучшить нашу работу. Говорят 
же, не бойся совершенства, тебе 
его никогда не достичь. Поэто-
му, когда мы слышим критику, не 
встаем в оборонительную пози-

цию. Наоборот, если вы знаете, 
как нам сделать лучше нашу ра-
боту, что-то можете нам посо-
ветовать, пожалуйста, мы рады 
советам, готовы выслушать мне-
ние каждого человека, который к 
нам приходит. Считаю такой под-
ход правильным, потому что это 
помогает нам совершенствовать 
нашу работу.

Как Республиканская обще-
ственная приемная, мы должны 
уделять особое внимание анали-
зу. Таким образом мы выявляем, 
что не так, что нужно изменить, 
доработать, и даем соответству-
ющие рекомендации. 

Большую работу нам пред-
стоит проделать по дальнейшей 
реализации партийного проек-
та «Құқықтық көмек», кото-
рый был запущен с 2023 года 
по инициативе Председателя 
партии Ерлана Кошанова. Мы 
понимаем, что нашим гражда-
нам не хватает юридической 
грамотности также, как и фи-
нансовой. Поэтому заключили 
меморандумы с четырьмя орга-
низациями. Это Союз юристов, 
коллегия адвокатов, медиаторы 
и нотариусы. Благодаря этому у 
нас расширились возможности 
помогать тем, кто нуждается в 
помощи по правовым вопро-
сам. Но хочу отметить, что такие 
категории населения, как нахо-
дящиеся в сложной жизненной 
ситуации, получатели АСП, всю 
необходимую помощь получают 
бесплатно. Круг этих вопросов 
широкий: это и алименты, и 
проб лемы с ЧСИ, которые не 
всегда бывают правы, подготов-
ка документов на приватизацию 
жилья, медиативные соглашения, 
юридические консультации и т. д. 

За 2024 год по проекту 
«Құқықтық көмек» мы провели 
2,7 тысячи приемов и приняли 
почти 10 тысяч человек. Будем 
стараться улучшать нашу деятель-
ность в этом плане. 

В следующем году продол-
жим работу мобильных обще-
ственных приемных. Будем уде-
лять больше внимания нашим 
крупным городам, их окраинам. У 
нас сейчас очень много обраще-
ний с окраин столицы. Люди го-
ворят: «Вроде в столице живем, а 
у нас ни дорог, ни спорткомплек-
са, ни бассейна, ничего нет». В 
условиях большого города, если 
нет поблизости нужных объек-
тов, очень сложно приходится в 
плане логистики, трудно возить 
детей на спортивные и творче-
ские занятия.

Я, как многодетная мать, это 
сама вижу и знаю. Ведь хочется, 
чтобы ребенок и учился, и ку-
да-то на спорт ходил, развивал-
ся, был здоров. У меня 7 детей, 
младшему 5 лет. Хорошо, мне 
помогают старшие, уже взрослые 
дети, наша команда. Они помога-
ют а младшими. Поэтому я могу 
сидеть и спокойно заниматься 
своей работой. 

– Спасибо за интервью!

Беседовал 
Нургали АБИЛЬДАЕВ, 

Астана

Самую непосредственную, одну 
из важных ролей, я считаю, вы-
полняют наши общественные 
приемные. Мы постоянно на пря-
мой связи с людьми, знаем их ча-
яния, потребности, проблемы. Мы 
открыты и доступны, в том числе 
в соцсетях. Бывает, что люди 
пишут и в нерабочее время. Мы 
стараемся реагировать, отвечать 
сразу же.
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e-ТОРГОВЛЯ

АВТОПРОМ

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

НАЛОГ НА GOOGLE 
С 2022 года в Казахстане был введен налог на добавленную стои-
мость (НДС) для иностранных интернет-компаний, известный как 
«налог на Google».

Это нововведение направлено 
на урегулирование налогообложе-
ния иностранных организаций, ко-
торые осуществляют электронную 
торговлю и предоставляют услуги 
в электронной форме физическим 
лицам на территории Казахстана, 
отмечает Комитет государствен-
ных доходов Минфина РК. 

На сегодняшний день зареги-
стрировались 98 иностранных ком-

паний, среди которых такие круп-
ные международные игроки, как 
Alibaba, Aliexpress, Apple Google, 
Huawei, Netflix, Pinduoduo, Temu 
и другие. Сумма уплаченных нало-
гов составила 70 миллиардов тенге. 

Для повышения эффектив-
ности контроля за деятельностью 
иностранных интернет-компаний 
в Налоговый кодекс Казахстана 
были внесены дополнительные 

изменения. В случае неисполнения 
обязательств по регистрации ино-
странных организаций предусмо-
трены меры, включая возможность 
блокировки их деятельности на 
территории Казахстана. 

Введение и дальнейшее раз-
витие «налога на Google» на-
правлены на защиту интересов 
национальной экономики и со-
здание справедливых условий для 

всех участников рынка. Эти меры 
способствуют укреплению налого-
вой дисциплины и формированию 
прочной базы для устойчивого 
роста электронной торговли в Ка-

захстане, создавая благоприятные 
условия для отечественных ком-
паний и пользователей, отметили 
налоговики. 

Коллаж Олега ЦХАЙ

РЕЗУЛЬТАТ ГОДА
Производство автомо-
билей и коммерческой 
техники в Казахстане 
в ноябре выросло на 
37,3%, выпущены ре-
кордные 16 865 лег-
ковых автомобилей.

По данным Бюро националь-
ной статистики РК, в ноябре 2024 
года в стране было произведено 
всего 17 989 единиц автотран-
спортных средств всех видов и 
типов общей стоимостью 231,9 
млрд тенге против 13 104 единиц 
и 162,1 млрд тенге годом ранее 
(+37,3%). Основной объем при-
шелся на легковые автомобили – 

16 865 штук, это лучший результат 
в текущем году. 

Всего же по итогам одиннад-

цати месяцев в стране произведено 
125 117 единиц техники (-9,1%) на 
сумму свыше 1,62 трлн тенге. Из 

них 113 419 легковых автомобилей 
(-8,9%), 6 792 грузовых автомобиля 
(-17,4%), 2 557 автобусов (-4,2%). 
А также 1 823 единицы прицепов и 
полуприцепов и 526 прочей спец-
техники. Доля автомобилестроения 
в машиностроении страны сохра-
няется на уровне 40,7%.

– В 2024 году отечественные 
автопроизводители добились зна-
чительных успехов: расширен мо-
дельный ряд, освоены новые техно-
логии и укрепляется компонентная 
база. В 2025 году мы ожидаем еще 
больше предложений и возмож-
ностей нашим потребителям для 
приобретения новых автомобилей, 
что станет важным шагом вперед 
в обновлении автопарка и улучше-
нии качества жизни казахстанцев. 
Впереди новые задачи, – отметила 
глава Казахстанского автомобиль-
ного союза Анар Макашева. 

По данным этой организации, 

за одиннадцать месяцев 2024 года 
в Костанае (Allur) произведено 
77 526 единиц техники (-6,4%). В 
Алматы (Hyundai Trans Kazakhstan, 
Hyundai Trans Almaty) выпущено 
38 310 легковых и коммерческих 
автомобилей (-17%). В Семее (Сем- 
АЗ, Daewoo Bus Kazakhstan) – 4 364 
единицы коммерческой техники 
(+12,7%). В Карагандинской об-
ласти (QazTehna) – 1 356 единиц 
техники (-3,5%). В Кокшетау (Кам- 
АЗ-Инжиниринг) произвел 1 084 
коммерческой техники (-9,8%), 
другие – 2 447 единиц (+14%). 

В пятерке самых популяр-
ных производимых легковых 
брендов за январь – ноябрь 2024 
года (включая экспорт): Hyundai, 
Chevrolet, Kia, Jac и Jetour. В раз-
резе моделей больше всего в 2024 
году произведено Chevrolet Cobalt, 
Hyundai Tucson, Kia Sportage, 
Hyundai Elantra и Jetour X70.

В ТАМОЖНЕ ЧТО-ТО ПОШЛО НЕ ТАК
В Комитете государственных доходов Ми-
нистерства финансов РК прошел круглый 
стол, посвященный обсуждению проблем 
цифровизации таможенной сферы. За одним 
столом собрались представители бизнеса и 
чиновники, чтобы откровенно поговорить о 
том, что пошло не так с запуском новой ин-
формационной системы «Кеден».

Информационная система 
«Кеден», разработка которой на-
чалась в 2023 году, была официаль-
но запущена в ноябре этого года, 
напоминает Национальная палата 
предпринимателей «Атамекен». 
На тестовом этапе ее функционал 
проверяли на декларировании экс-
пресс-грузов, и уже тогда предпри-
ниматели заметили немало техниче-
ских ошибок. Разработчики взяли на 
себя обязательства их устранить, но 
после полноценного запуска систе-
мы проблемы только усугубились.

Бизнес пожаловался на много-
численные сбои в работе системы. 
Например, модуль «Транзит», от-
вечающий за оформление грузов и 
проведение всех видов контроля, 
выдал столько ошибок, что это па-
рализовало работу множества ком-
паний. Документы обрабатываются 
с большими задержками, грузовики 
простаивают, а убытки растут.

Круглый стол стал для бизне-

са шансом донести свои претензии 
напрямую до представителей Коми-
тета госдоходов. Среди участников 
встречи были заместители предсе-
дателя комитета Ануар Сулейменов 
и Кайрат Джумагулов. Вопросов у 
предпринимателей накопилось 
много – за время обсуждения они 
озвучили 88 конкретных проблем. 
Ответы, к сожалению, нашлись да-
леко не на все.

Особое недовольство вызвал 
тот факт, что система не позволяет 
загружать таможенные документы 
в XML-формате, который для боль-
шинства пользователей является 
самым удобным. Этот вопрос об-
суждается уже 4 месяца, но решения 
пока нет. Представители госоргана 
пообещали определиться в течение 
недели и сообщить о результатах на 
следующей встрече, намеченной на 
27 декабря.

Не меньше вопросов вызыва-
ет и техническая сторона работы 

«Кеден». На запрос Палаты пред-
принимателей о параллельном ис-
пользовании предыдущей системы 
«Астана-1» и новой «Кеден» Ко-
митет государственных доходов 
ответил, что это невозможно.

Кроме того, ошибки при 
оформлении транзита замедляют 
подачу деклараций, а система не 
умеет сохранять данные и выдавать 
отчетность. Слабый интернет-сиг-
нал вызывает сбои, а задержки при 
оплате таможенных платежей и на-
логов приводят к простою грузов 
и дополнительным затратам на их 
хранение.

На встрече затронули и тему 
раннего внедрения решения Евра-
зийской экономической комиссии от 
30 мая 2023 года № 73, которое всту-
пает в силу с 1 апреля 2025 года. У 
бизнеса есть сомнения, оправдан ли 

такой поспешный переход, но кон-
кретных ответов по этому вопросу 
пока тоже не прозвучало.

Тем не менее стороны смогли 
договориться о нескольких шагах 
на будущее. Перед запуском новых 
модулей системы Комитет госдохо-
дов будет проводить тестирование 
и заранее информировать пред-
принимателей о его результатах. 
Также решено провести отдельное 
обсуждение вопросов временного 
хранения грузов.

В завершение встречи предста-
вители бизнеса обратились в Коми-
тет госдоходов с просьбой наладить 
более оперативную обратную связь. 
Это, по словам участников, позво-
лит быстрее решать возникающие 

проблемы и снимать напряжение, 
которое накопилось вокруг новой 
системы.

К сведению бизнес-сообще-
ства Национальная палата еще раз 
напомнила, что в настоящее время 
Комитет государственных доходов 
принимает к рассмотрению все во-
просы предпринимателей через теле-
грамм-чат, в котором состоят около 
2 тысяч участников по разделам-на-
правлениям, такими, к примеру, как 
проблемы по оформлению транзита, 
проблемы уплаты таможенных пла-
тежей и налогов, информирование 
об изменениях таможенного зако-
нодательства.

В случае игнорирования вопро-
сов предпринимателей предлагает-
ся воспользоваться обращением в 
Комитет госдоходов посредством 
E-Otinish.

Казахстанцы вполне заслужен-
но гордятся тем, что по уровню 
цифровизации населения страна 
занимает лидирующие места в меж-
дународных рейтингах, чего, похо-
же, не скажешь о взаимодействии в 
этом конкретном случае бизнеса и 
государства. Есть надежда, что ак-
тивность и настойчивость предпри-
нимательского сообщества изменят 
ситуацию в этой сфере в лучшую 
сторону.

Полосу подготовила Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана
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ИтогИ

образованИе

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Жетысу

Западно-Казахстанский областной филиал 
партии «AMANAT» подвел итоги 2024 года, 
отметив успешную работу и достижения. В 
этом году мероприятие было проведено с 
участием членов восьми советов и одной 
комиссии, которые активно сотрудничали с 
филиалом партии на протяжении всего года. 
Это сотрудничество сыграло важную роль в 
реализации различных инициатив и проек-
тов, направленных на развитие региона и 
улучшение качества жизни местных жителей.

Подведение итогов стало 
возможным благодаря тесной 
работе с партийными структу-
рами, и было уделено внимание 
важности взаимодействия с раз-
личными общественными и госу-
дарственными институтами для 
достижения поставленных целей. 
Подобные результаты работы по 
важнейшим вопросам социаль-
ной и экономической политики 
дают возможность также обсу-
дить будущие шаги на предсто-
ящий год.

– В 2024 году в рамках пред-
выборной программы партии 
«AMANAT» было реализовано 
множество проектов, которые 
существенно улучшили инфра-
структуру и качество жизни в 
различных районах и селах Запад-
но-Казахстанской области. Были 
открыты новые спортивные объ-
екты, фельдшерско-акушерские 
пункты, учебные организации, 

а также отремонтированы мно-
гие существующие социальные 
и инфраструктурные объекты. 
Особое внимание было уделено 
решению проблем с водоснаб-
жением, что является одной из 
важнейших задач для улучшения 
условий жизни в сельской мест-
ности. Во многих селах области 
были решены вопросы с обеспе-
чением жителей чистой питьевой 
водой, что оказало положитель-
ное влияние на здоровье и бла-
госостояние местных жителей, 
– отметил исполнительный 
секретарь Западно-Казахстан-
ского филиала партии Азамат 
Сафималиев.

Кроме того, в рамках партий-
ных проектов проводились раз-
личные мероприятия, включая 
общественные приемы, которые 
позволили гражданам напрямую 
обратиться к депутатам област-
ного и городского маслихатов, а 
также к представителям государ-
ственных организаций. Важной 
частью работы стали обучающие 

программы по повышению фи-
нансовой грамотности, спор-
тивные события, фестивали и 
выставки, которые способство-
вали культурному и социальному 
развитию региона, а также укреп-
лению связей между местными 
жителями и партийными струк-
турами.

В 2024 году при областном 
филиале партии «AMANAT» 
успешно работали различные 
специализированные советы, ох-
ватывающие ключевые вопросы 
в сферах образования, здравоох-
ранения, предпринимательства, 
экономики, противодействия 
коррупции, а также развития 
общества и культуры. Эти сове-
ты сыграли важную роль в реа-
лизации партийных программ и 
решении актуальных проблем 
региона. Одним из наиболее 
эффективных стал Совет по во-
просам семьи и социальной за-

щиты населения, возглавляемый 
депутатом городского маслихата, 
директором школы-гимназии  
№ 42 «Ақ ниет» Азимой Губа-
шевой. Этот совет был признан 
«Лучшим советом 2024 года» по 
итогам работы. В рамках своей 
деятельности в этом году он рас-
смотрел 14 важных вопросов, а 
также направил 36 предложений 
различных направлений. Особое 
внимание уделялось проблемам 
образования и защиты прав 
семьи и детей. В результате мо-
ниторингов в школах города 
было выявлено 66 замечаний, 
из которых 62 уже устранены, 
а 4 находятся в процессе реше-
ния. Также была оказана значи-
тельная помощь семьям в виде 
консультаций и материальной 
поддержки. Всего помощь была 
предоставлена 2 190 семьям, что 
свидетельствует о высоком уров-
не социальной ответственности 

и эффективности работы совета 
в вопросах защиты и поддержки 
граждан.

Также в уходящем году на-
града «Лучший совет 2024 года» 
была присуждена Комиссии по 
партийному контролю при За-
падно-Казахстанском областном 
филиале партии «AMANAT», 
возглавляемой Махамбетом 
Султангалиевым. Комиссия про-
делала значительную работу в 
рамках контроля за реализацией 
партийных программ и обеспе-
чением прозрачности деятель-
ности государственных органов. 
За прошедший год КПК провела 
10 заседаний и осуществила 113 
рейдов, что показывает высокий 
уровень активности работы ко-
миссии. Кроме того, было под-
готовлено 92 предложения для 
государственных организаций, 
из которых 67 уже решены, что 
подтверждает практическую на-
правленность работы и влияние 
на решение актуальных проблем 
региона.

В канун уходящего 2024 года 
были отмечены и другие выда-
ющиеся личности и коллективы, 
активно участвовавшие в работе 
областного филиала партии. Сре-
ди номинаций были: «Лучший 
председатель совета», «Лучший 
член совета», «Результативная 
работа», «Медиаактивисты», а 
также «Лучший амбассадор пар-
тийных проектов». Эти награды 
подчеркивают вклад каждого из 
участников в успешную реали-
зацию партийных инициатив и 
развитие региона.

В области Жетысу ввели в эксплуатацию новую школу взамен при-
способленной. Учебное заведение, рассчитанное на 180 мест, с ми-
ни-центром на 75 мест построено в рамках предвыборной Дорожной 
карты партии «AMANAT». Следующую четверть юные жители села 
Кошкентал Аксуского района начнут уже в стенах новой просторной 
и, что немаловажно, теплой школе. 

В новой трехэтажной шко-
ле предусмотрены библиотека с 
читальным залом на 18 мест, сто-
ловая на 40 мест, спортивный и 
актовый залы на 124 места. Есть 
кабинеты новой модификации, 
включая кабинеты физики, химии, 
биологии, два мультимедийных 
кабинета, а также мастерские 
для девочек и мальчиков, укомп-
лектованные всем необходимым 
оборудованием.

Традиционная церемония 
перерезания ленты ознаменовала 
открытие нового объекта, а затем 
все желающие смогли ознакомить-
ся с внутренним обустройством 
школы. К слову, открытию школы 

рады как ученики, так и их родите-
ли, и, конечно же, педагоги.

– Зданию нашей Кошкенталь-
ской средней школы уже больше 
полувека, – поделилась молодой 
специалист, учитель казахского 
языка и литературы Гульшаш Ай-
кынкызы. – Я сама в этой школе 
училась, потом после окончания 
вуза вернулась сюда уже в каче-
стве преподавателя. Учитывая, что 
здание уже очень старое, в школе 
было прохладно, материально-тех-
ническая база устарела. В новой 
школе все по-другому, конечно. 
Есть столовая, спортзал, акто-
вый зал. Светло, просторно, теп-
ло. Каждый кабинет оборудован 
всем необходимым, мастерские 
есть. Можно с уверенностью ска-
зать, что теперь наша новая школа 

соответствует всем современным 
требованиям. Здесь комфортно 
и учиться, и работать. Огромное 
спасибо партии «AMANAT» за 
содействие в решении нашего 
вопроса. Я с радостью продолжу 
передавать свои знания подраста-
ющему поколению, тем более что 
у меня для этого есть все необхо-
димые условия. 

По словам педагога, для 
небольшого села с населением 
свыше 1 000 человек открытие 
новой современной школы – 
очень важное и радостное собы-
тие. Не меньше взрослых новой 
школе рады дети, которые сразу 
же после зимних каникул начнут 
здесь учебу. 

– В старой школе у нас мно-
гого не было, бывало, что не всем 

все доставалось, – отметила уче-
ница 10-го класса Еркежан Наби. 
– Новая школа дает нам больше 
возможностей для получения 
качественных знаний, потому 
что тут и новые компьютеры, и 
хорошая библиотека. Уютная 
столовая, большой спортзал. 
Поэтому я и мои одноклассники, 
конечно, искренне рады. Мы бу-
дем стремиться хорошо учиться и 
поддерживать нашу школу своими 
достижениями.

К слову,  в  новой школе 
буду т работат ь  38 педаго -
гов, включая трех молоды х 
специа листов. Как сообщили в 
пресс-службе акима области, в 
это учебное заведение уже при-
нято 175 детей, а в мини-центр 
– 50. Всего в этом году в реги-
оне введено в эксплуатацию 
четыре новых школы на 2 700 
мест, включая сегодняшнюю.

Фото Жумабая Мусабекова

проекты партИИ – во благо народа

добро пожаловать учИться!



Еда сомнитЕльного  
происхождЕния
Сегодня полки казахстанских продуктовых магазинов до 80% запол-
нены импортом. При этом половина завозится в страну «серыми» 
схемами. Это, безусловно, самым негативным образом сказывается 
на развитии отечественных производителей, экономики страны в 
целом и здоровье потребителей в частности. Данную проблему в 
очередной раз обсудили на заседании совета по Агропромышлен-
ному комплексу партии «AMANAT». Главным итогом встречи стало 
включение в план работы совета актуальных задач по повышению 
контроля над импортом продуктов питания и товаров сельхозпро-
изводства для обеспечения их безопасности для казахстанских 
потребителей.

В работе заседания, посвя-
щенного вопросам усиления мер 
безопасности и контроля над 
продуктовым импортом, приняли 
участие представители Комитета 
ветеринарного контроля и над-
зора Министерства сельского 
хозяйства и Комитета санитарно-
эпидемиологического контроля 
Министерства здравоохранения 
РК, депутаты Мажилиса РК и 
эксперты партии «AMANAT». 

В ходе мероприятия пред-
ставители отраслевых союзов 
констатировали, что сегодня 
граница Казахстана не до кон-
ца закрыта от ввоза продуктов 
питания, не соответствующих 
казахстанским законодательным 
требованиям, в частности, требо-
ваниям по безопасности пищевых 
продуктов, имеются нестыковки в 
задачах и функциях госведомств, 
осуществляющих контроль над 
пропуском пищевой продукции 
в нашу страну. В частности, из-за 
того, что госведомства используют 
различные программы и базы 
данных, к примеру, пограничная 
служба не всегда имеет возмож-
ность проинформировать службу 
ветеринарного контроля о том, 
что границу пересекает груз с 
продовольственными товарами. 
Поэтому ветконтроль не может 
отслеживать все партии грузов с 
продуктами питания и товарами 
сельхозпроизводства на предмет 
соответствия нормам безопасно-
сти и местным законодательным 
требованиям. В результате этого 
большой поток непроверенной и 
неподконтрольной государству 
продукции пересекает границу и 
попадает сразу на местные базары 
и оптовки. По приблизительным 
оценкам отраслевых союзов, по 
различным категориям продуктов 
питания до 40% рынка занимают 
импортные продукты, ввезенные 
в Казахстан по «серым» схемам.

Мало того, что с этих това-
ров никто не платит налоги в 
госбюджет РК, который сегодня 
как никогда нуждается в нало-
говых поступлениях, так эти 
товары не проходят проверку 
на предмет их безопасности для 

потребителей. Таким образом, на 
стол казахстанцев попадают про-
дукты, у которых срок годности 
уже истек, которые хранились 
в ненадлежащих условиях, без 
соблюдения холодовой цепи, 
не имеющие маркировки на 
госязыке и многие другие. Эти 
завозные продукты чаще всего 
низкого сорта и сомнитель-
ного качества, имеют и самую 
низкую цену, поэтому активно 
раскупаются потребителями. А 
качественные, проверенные все-
ми инстанциями казахстанские 
продукты, с которых уплачены все 
налоги, продолжают оставаться 
невостребованными. 

Отечественные произво-
дители продуктов питания счи-
тают, что это вопиющий факт 
несправедливой конкуренции 
со стороны импорта и требуют 
от государства изменить эту 
негативную практику. Альянсом 
отраслевых союзов подготовлен 
пакет предложений, которые 
призваны поставить заслон не-
качественным и испорченным 
зарубежным продуктам, позволят 
учитывать в электронном виде 
всех импортеров и заставить их 
платить налоги в Казахстане и 
соблюдать местные законы, 
а также требования пищевой 
безопасности. 

На заседании совета по АПК 
партии «AMANAT» была дана 
положительная оценка данным 
предложениям и состоялось 

практическое их обсуждение с 
представителями вовлеченных 
госведомств. Было решено, что 
все предложения будут внесены в 
законопроект «О ветеринарии», 
работа над которым сейчас ве-
дется в Министерстве сельского 
хозяйства. Планируется, что 
документ в ближайшее время 
будет представлен депутатам и 
передан для дальнейшей работы 
в Мажилис Парламента. 

– Мы видим, что сегодня 
у госорганов нет единой элек-
тронной базы всех товаров, 
которые пересекают границу, 
– отметил председатель Республи-
канского совета по АПК партии 
«AMANAT», депутат Мажилиса 
РК Нуржан Ашимбетов. – Поэто-
му часть прибывающих в Казах-
стан продуктов питания и товаров 
сельхозпроизводства оказывается 
неподконтрольной государству 
и попадает на рынки, создавая 
угрозу здоровью потребителей и 
несправедливую конкуренцию для 
добросовестных отечественных 
производителей. Считаем, что 
необходимо поставить заслон 
таким товарам, поэтому принято 
решение поддержать поправки, 
разработанные Альянсом отра-
слевых союзов и обсудить их в 
рамках нового законопроекта 
«О ветеринарии».

Ранее в Казахстане дейст-
вовали правила, регламенти-
рующие порядок признания 
соответствия транспортных 

средств готовности соблюдать 
условия безопасности при пе-
ревозке пищевой продукции, а 
документом, подтверждающим 
годность для этого транспор-
та, был санитарный паспорт 
на транспортное средство. То 
есть уполномоченный орган 
убеждался, что перевозчик дейст-
вительно технически обеспечен 
для соблюдения требований 
норм безопасности пищевой 
продукции. На данный момент 
такие правила отменены, и соб-
людение норм по обеспечению 
условий перевозки более не 
контролируются и отнесены 
к вопросу добросовестности 
импортера-перевозчика.

Поскольку вышеуказан-
ные правила были отменены в 
основном из-за невозможности 
контроля над перевозчиками, то 
отраслевые союзы предложили 
законодательно ввести положения, 
обеспечивающие ветеринарный 
контроль над ввозом импортной 
продукции и сырья животного 
происхождения в отношении 
только импортеров, так как имен-
но они производят подбор пе-
ревозчиков, и, соответственно, 
импортер несет ответственность 
за соблюдение норм безопас-
ности при перевозке. Данное 
предложение устанавливает ана-
логичные требования контроля 
над продукцией отечественного 
производства. 

Регистрация ввозимой пище-

вой продукции и сырья животного 
происхождения позволит не только 
обеспечить продовольственную 
безопасность населения и сохране-
ние его здоровья, но и не нарушит 
принципы свободной торговли. 

– Для отечественного про-
изводства вопрос присутствия 
продовольственных товаров, 
ввезенных по «серым» схе-
мам, стоит очень остро, – ска-
зал Владимир Кожевников, 
директор «Молочный союз 
Казахстана». – Все эти товары 
не учитываются официальной 
статистикой и не попадают ни 
в какие отчеты государственных 
органов. Таким образом, реаль-
ное положение дел искажается, 
и зачастую госорганы не видят 
объективную информацию по 
поводу того, сколько импорта 
находится на нашем рынке. Они 
руководствуются данными из 
крупных торговых сетей, где 
контрабандные и ввезенные 
по «серым» схемам товары не 
продаются и не учитываются, 
поэтому создается впечатление, 
что у нас продукты питания 
казахстанского производства, 
безусловно, доминируют. Но если 
оценивать ситуацию в целом, 
вместе с нелегальным объемом 
на многочисленных базарах и 
оптовках, то становится очевид-
но, что импортных продуктов 
питания на казахстанском рынке 
больше, чем отечественных. Мы 
понимаем, что большая его часть 
проходит по «серым» схемам, 
и с этим нужно решительно 
бороться. 

Отечественные произво-
дители очень рассчитывают 
на то, что новый Закон «О ве-
теринарии» будет принят с 
учетом их предложений в самое 
ближайшее время, и «серый» 
небезопасный импорт продо-
вольствия в Казахстане будет 
наконец искоренен. А также на то, 
что в государстве будет создана 
эффективная система контроля 
над ввозом пищевых продуктов 
и обеспечением их полной без-
опасности для потребителей и 
выделены необходимые ресурсы 
всем профильным госведомст-
вам для решения этой сложной, 
но очень важной для здоровья 
казахстанцев задачи. 

апК

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

10

28 ДЕКАбря 2024  | субботА

№145 (4543) www.liter.kz

рЕгионы нЕдЕли



Мир без границ
Областной молодежный форум «Мир безграничных возможно-
стей: новый шаг для развития молодежи» прошел в Уральске. 
Мероприятие было организовано корпоративным фондом 
«Болашақ» по Западно-Казахстанской области при поддержке 
управления общественного развития ЗКО.

Форум стал важной платфор-
мой для обмена опытом, идей 
и инициатив среди молодежи 
региона. Участники обсуждали 
актуальные вопросы, связанные с 
развитием молодежных проектов, 
инноваций, а также расширением 
возможностей для карьерного роста 
и личностного развития молодежи 
в Западно-Казахстанской области.

Основная цель форума за-
ключалась в поддержке молодых 
людей, создании условий для их 
самореализации и укрепления 
связей между различными молодеж-
ными организациями региона. На 
мероприятии были представлены 
различные лекции, мастер-классы 
и тренинги, которые позволили 
участникам узнать о новых воз-
можностях для личностного и 
профессионального роста. Форум 
стал важным шагом в укреплении 
позиций молодежи в социально-
экономической жизни области, 
участники имели уникальную 
возможность познакомиться с 
новыми проектами, методиками 
и подходами, направленными на 

развитие молодежного потеци-
ала региона, обсудить наиболее 
актуальные проблемы общества, 
такие как занятость, образова-
ние, социальная интеграция и 
инновационные инициативы. В 
рамках форума участники могли 
не только познакомиться с успеш-
ными практиками, но и обсудить 
пути их адаптации и внедрения в 
других районах области.

– Главная цель мероприятия 
– укрепление отношений между 
молодежью области, обмен лучшими 
методиками и проектами, а также 
изучение опыта молодежи в сфере 
молодежной политики, культуры и 
поддержки предпринимательства. 
Кроме того, форум способствовал 
установлению взаимовыгодных 
связей между молодежными орга-
низациями, предпринимателями 
и государственными структура-
ми, что создало дополнительные 
возможности для дальнейшего 
сотрудничества и развития мо-
лодежного партнерства. Важно 
отметить, что такие мероприятия 
помогают укреплять социаль-
ную ответственность молодежи 
и активизировать ее участие в 
развитии местных сообществ и 

страны в целом, – сказала главный 
специалист отдела по делам моло-
дежи управления общественного 
развития ЗКО Асылай Алтай.

Среди участников молодеж-
ного форума были студенты вузов 
и колледжей города, которые 
активно принимали участие в 
дискуссиях на интересующие их 
темы. А обсудить волнующие во-
просы было с кем, ведь спикерами 
на площадке форума выступили 
известные в Приуралье личности. 
Среди них журналистка и теле-
ведущая, отличник информаци-
онной сферы Гульназ Алимгерей, 
чемпион мира по самбо Ерболат 
Байбатыров, поэт и автор хитовых 
песен Даурен Шамуратов, а также 
профессиональный фотограф и 
победитель национальной премии 
«Уркер» Мейрбек Тажкуранов. 
Они поделились опытом работы, 
рассказали свои истории успеха и 
вдохновили участников форума на 
достижения в разных сферах жизни.

– Думаю, молодежи было ин-
тересно послушать истории ста-
новления и развития как личности 
гостей форума. Затронуты были 
разные сферы, такие как медиа, 
спорт, культура и творчество. В 

свою очередь я рассказала о себе, 
о работе на телевидении, а также 
о своем творчестве. В этом году 
в сентябре в Уральске открылась 
творческая студия TaspaLab – это 
моя идея, мечта, можно так сказать, 
которую удалось воплотить в жизнь. 
Название студии переводится как 
taspa – «лента», в данном кон-
тексте кино- и фотолента, и lab – 
лаборатория. Это первая частная 
медиашкола в республике, которая 
уже привлекла внимание уральцев. 
В центре создано 13 разноплановых 
фотозон, площадки для звукозаписи, 
съемок подкастов и рилсов, имеются 
танцевальный и конференц-зал, 
носящий имя Шангерея Бокеева. 
Это именитый наш земляк, внук 
Жангир-хана, который был не 
только поэтом, просветителем и 
меценатом, но и первым казахским 
фотографом. Сейчас творческую 
студию посещают дети от 8 лет и 
старше, – поделилась гость форума 
Гульназ Алимгерей.

В целом работа форума была 
разделена на несколько этапов. 
На пленарном заседании высту-
пили эксперты из разных сфер, 
предоставляя ценные знания и 
инсайты, затем на дискуссион-
ной площадке участники смогли 
активно обменяться мнениями и 
обсудить важнейшие вопросы. 
Формат TEDx дал возможность 
приглашенным спикерам охватить 
такие темы, как «Молодежная 
политика», «Волонтерское на-
правление», «Национальная 
ценность», «Начало бизнеса» и 
другие. Их выступления позволили 
углубиться в актуальные вопросы 
и вдохновить участников на но-
вые идеи и проекты. Форум дал 
возможность молодежи не только 
обсудить актуальные темы, но 
и стал значимой ступенью для 
личностного роста и формирова-
ния новых идей, которые могут 
позитивно повлиять на развитие 
региона и страны в целом.

регионы недели
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СельСкое хозяйСтво

Молодежь

рациональное иСпользование зеМель
В области Абай продолжается работа по 
возвращению неиспользуемых земель. Так, 
в 2024 году акиматами районов и городов 
в государственную собственность возвра-
щено свыше 121 тыс. га. В прошлые два года 
возвращено около 340 тыс. га неиспользу-
емых сельскохозяйственных земель.

Однако, несмотря на это, в 
семи районах имеется дефицит 
пастбищ для выпаса частного скота 
с подворья местных жителей. Так, 
согласно расчету, на 362,9 тыс. 
голов КРС, МРС, лошадей и вер-
блюдов, содержащихся в домашних 
подворьях, необходимо 2,5 млн га 
пастбищных угодий. Не хватает 
около 404,8 тыс. га. Для того, 
чтобы восполнить эту нехватку, 
ведется работа по вводу в оборот 
новых площадей пастбищ.

– С начала текущего года по 
области введено в оборот 92,6 ты-
сячи гектаров пастбищ, из которых 
предоставлено на основе конкурса 
91,8 тысячи гектаров, закреплено 
за сельскими округами и насе-
ленными пунктами 0,8 тысячи 
гектаров. В 2023 году введено в 
оборот 306,4 тысячи гектаров 

сельхозземель. Дефицит по выпасу 
собственного дойного поголовья 
жителей сельских населенных 
пунктов также удовлетворяется 
путем предоставления участков 
из земель запаса, вовлечением в 
оборот возвращенных земель, 
– отметил исполняющий обязан-
ности руководителя управления 
архитектуры, градостроительства 
и земельных отношений области 
Абай Ануар Бейсенов.

По информации представителя 
ведомства, в области продолжается 
работа по разработке генеральных 
планов и проектов детальных 
разработок населенных пунктов. 
Здесь имеется большой фронт 
работ в связи с возвращением 
областного статуса и воссозда-
нием двух районов. Акиматом 
области утверждена Дорожная 
карта поэтапной разработки и 
корректировки градостроительной 
документации.

– До 2022 года 55 населенных 

пунктов области имели генеральные 
планы. В 2023 году разработан 
еще 51 документ. В 2024 году за 
счет средств областного бюджета 
разработано 89 проектов, в том 
числе Генеральный план города 
Семея. 88 проектов находятся на 
стадии прохождения комплексной 
градостроительной эксперти-
зы. На данный момент вносятся 
материалы генеральных планов 
городов Аягоза, Курчатова и Шара. 
В следующем году предусмотрена 
разработка 32 районных проектов. 
Таким образом, общий процент 
обеспеченности градостроительной 
документацией составит 71,1%. Все 
они будут внесены в Геоинформа-
ционный портал Государственного 
градостроительного кадастра, – 
сообщил Ануар Бейсенов.

С начала текущего года в 
рамках цифровизации запущен 
пилотный проект по оказанию гос-
услуг. Теперь получить исходные 
материалы при перепланировке 
или переоборудовании, согласовать 
эскиз строительства того или иного 
здания, а также получить техни-
ческие условия на подключение к 
коммуникационным сетям можно 
посредством интернет-связи на 
портале «Госградкадастр». 

Пилотный проект запущен в 
89 городах страны, среди которых  
Семей, Курчатов, Аягоз и Шар.

В рамках Концепции развития 
жилищно-коммунальной инфра-
структуры на 2023–2029 годы 
за два года проведена работа по 
оцифровке подземных и надзем-
ных инженерных коммуникаций 

на застроенных территориях 
области Абай.

Ануар Бейсенов рассказал о 
всевозрастающей потребности 
населения в участках под индиви-
дуальное жилищное строительство. 
Однако пока порадовать жителей 
области, зарегистрированных в 
очереди на получение заветных 
10 соток, нечем.

– В очереди на получение 
земельного участка в области 
Абай стоят 38 432 человека. 
Ранее, в 2020–2021 годы было 
предоставлено 459 земельных 
участков под индивидуальное 
жилищное строительство, – 
сообщил он. 

Касательно строительства 
пограничного железнодорожного 
перехода на казахстанско-ки-
тайской границе с выходом на 
существующий железнодорож-
ный участок Семей – Актогай 
и сухого порта в районе села 
Бахты, акиматом области Абай 
принято постановление «О 
резервировании земель для 
строительства железной дороги 
Бахты – Аягоз. 

Согласно принятому по-
становлению, сроком на 5 лет 
зарезервированы земельные 
участки общей площадью 10 506 га 
в административных границах 
Аягозского, Урджарского и 
Мақанчинского районов.

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай



Инфраструктура

ПрезентацИя

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

кантар-2022. Что это было?
В январе 2025 года исполнится три года событиям, которые вошли в историю Казахстана 
как «кровавый январь». Страна до сих пор с ужасом вспоминает случившееся и до сих пор 
задается вопросами. Что же все-таки произошло тогда? Что явилось триггером трагических 
событий? Кто стоял за ними? Были ли организаторы протестов? Ответы на эти вопросы по-
пытался найти известный казахстанский писатель Бигельды Габдуллин. На это у него ушел 
почти год плодотворной работы, итогом которого стала его новая книга «Қаңтар-22. Неудав-
шийся госпереворот и пробуждение нации». На днях издание, которое приоткрывает завесу 
над тайнами недавнего прошлого, презентовали в Алматы.

Работа известного журналиста, 
писателя, президента казахстан-
ского отделения международного 
ПЕН-клуба Бигельды Габдуллина 
– не первая попытка осмысления 
событий, происходивших в нашей 
стране в январе. О «кровавом 
кантаре» написаны тысячи статей, 
созданы кинокартины и изданы 
книги. Особенностью презентован-
ной в Алматы книги «Қаңтар-22. 
Неудавшийся госпереворот и про-
буждение нации» стало более 
масштабное изучение страшных 
событий недавнего прошлого. 
Бигельды Кайрдосович – первый 
автор, сумевший в своей работе 
охватить полный масштаб январских 
протестов. Для этого он побывал 
во всех областях республики, где 
бушевал народный протест. Свои 
поездки он начал с печально зна-
менитого города Жанаозена, где 
зарождался «Кантар-22». В основу 
его книги легли рассказы очевидцев. 
Автор попытался воссоздать хро-
нологию событий и разобраться, в 
чем истинная причина январских 
беспорядков. 

– Событие 2022 года – это по-

настоящему трагическая страница 
новейшей истории Казахстана, – 
отметил в ходе презентации своей 
новой книги Бигельды Габдуллин. 
– По официальным данным, погиб-
ло 238 человек. Об этой трагедии 
уже много написано, изданы книги, 
сняты документальные фильмы. 
Однако полной мозаики до сих пор 
нет. Нет единого мнения в оценках 
трагедии, причин ее возникнове-
ния. Передо мной стояла задача, 
как можно полнее рассказать о 

событиях трехлетней давности. 
Ведь в книгах о трагическом январе 
2022 года, которые были изданы 
раньше, рассказывается о «кро-
вавом январе» лишь на примере 
Алматы и немножко о том, как это 
происходило в Астане. Я же был 
настроен объять всю республику, 
так как протесты захлестнули тогда 
практически всю страну. Моя по-
ездка началась с Жанаозена, откуда 
все началось. А затем исколесил всю 
страну в поисках людей, которые 

были участниками событий, их 
очевидцами.

По словам автора, трудностей 
в процессе его исследовательской 
деятельности и сборе информации 
было немало. Сложнее всего ему 
было наладить контакт с правоох-
ранительными органами, которые, 
как рассказал на презентации 
Бигельды Габдуллин, любыми 
путями старались избегать встреч 
с ним. Тем не менее встреч было 
очень много, более сотни людей 
поделились своими воспомина-
ниями. Но в книгу попали самые 
впечатляющие, около 80 свидетелей. 

Книга, посвященная трагиче-
ской странице истории современно-
го Казахстана, имеет оригинальную 
структуру. Каждая глава – это 
отдельная область. Повествование 
начинается с «Хроники событий». 
В каждой главе рассказы очевидцев. 
И завершается книга комментарием 
самого автора. 

– Мне, конечно же, было не-
просто воплотить идею в жизнь, 
ведь всю работу по сбору инфор-
мации я осуществлял один, ездил 
по стране один, добивался встреч с 
людьми самостоятельно, без помощи, 
анализировал все сам, – рассказал 
автор. – И даже издательство, кото-

рое напечатает мою книгу, найти 
оказалось не просто. 

Документальное издание, глав-
ными героями которого являются 
очевидцы событий января 2022 
года. Она выпущена тиражом 2 200 
и пока только на русском языке. 

– Работу Бигельды Кайрдо-
совича я прочитала в рукописи, 
– рассказала заведующая отделом 
международных связей и мировой 
литературы Института литературы 
и искусства имени М.О. Ауэзова 
Ананьева Светлана. – Я считаю 
выход этой книги – это большое 
событие для нашей литературной 
и общественной жизни. Автор 
выполнил колоссальную работу, он 
объездил весь Казахстан, он сумел 
четко выстроить хронику событий 
трагического января, он провел 
беседы со свидетелями из разных 
регионов страны, и самое главное 
– он сделал очень важные выводы, 
к которым пришел в результате 
самостоятельного масштабного 
исследования данной трагедии. 
На странице 471 сформулированы 
самые главные вопросы, на кото-
рые автор отвечает в этой книге. 
Кантар-22, что это было? Какие 
причины привели к событиям? Кто 
за ними стоял? Какие силы сыграли 
решающую роль в регулировании 
ситуации? Какие уроки следует 
извлечь из этой трагедии. И в конце 
очень жизнеутверждающие слова 
о светлом будущем Казахстана. 

К слову, сам автор в ходе пре-
зентации отметил, что его выводы, 
изложенные в новом издании, 
все-таки промежуточные ввиду 
того, что до сих пор нет открытого 
доступа ко всем материалам дел, 
касающихся январских событий, 
многие документы находятся под 
грифом «секретно». Следствие 
все еще продолжается. Он также 
выразил надежду, что последующие 
исследователи «Кантара-22» еще 
глубже изучат эти события, найдут 
в них новые грани для извлечения 
нужных уроков. 

Фото автора 
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общество

семей будет «умным» городом
Семей в обозримом будущем может претендовать 
на звание «умного» города. В августе нынешне-
го года местными исполнительными органами 
была сформирована и утверждена Дорожная 
карта по построению «умного» города. Что уже 
сделано на пути к прогрессу? Об этом на пло-
щадке Региональной службы коммуникаций 
сообщил руководитель управления цифровых 
технологий области Абзал Серикулы.

В документ включены 27 
проектов с применением высо-
котехнологичных решений для 
рационального использования и 
управления городскими ресурсами, 
а также обеспечения безопасных и 
комфортных условий для прожи-
вания граждан. 

Отрадно, что уже в прош-
лом году горожане и гости Семея 
могли воспользоваться плодами 
прогресса. Так, были запущены 
в действие электронные системы 
диспетчеризации и оплаты проез-
да в общественном транспорте. 

Все горожане заметили, что были 
установлены видеокамеры в рамках 
создания единой системы видео-
мониторинга, а также приборы 
фотовидеофиксации и видеоана-
литики на дорогах. Кроме того, 
введены в оборот PACS – системы 
архивации передачи изображений; 
медицинская информационная 
система; музеи и библиотеки теперь 
доступны в цифровом формате.

Это были первые шаги к со-
зданию умного города. Как отме-
тил спикер, в текущем году новые 
технологии нашли применение в 
других сферах. Так, были автома-
тизированы коммунальные услуги 
с охватом всех поставщиков: создан 
портал, посредством которого 

можно получить в проактивном 
режиме 20 услуг. 

Абзал Серикулы подробно 
остановился на проектах, находя-
щихся на стадии реализации.

– Во всех школах, колледжах 
и вузах устанавливаются системы 
видеонаблюдения с выводом в 
Центры оперативного управления 
департаментов полиции, тревожная 
кнопка с выводом в Центры опе-
ративного управления и дежурных 
частей органов внутренних дел. 
Это делается в целях обеспечения 
безопасности. Также вскоре будет 

введен Дистанционный учет комму-
нальных ресурсов. То есть данные 
с приборов учета воды, тепловой 
и электрической энергии будут 
передаваться от потребителя к 
поставщикам коммунальных услуг, 
– пояснил докладчик. 

На стадии реализации нахо-
дятся проекты «Региональная 
геоинформационная система», 
«Единый расчетный центр», «Ум-
ное освещение» с дистанционным 
управлением и автоматическим 
мониторингом в целях энерго-
сбережения. 

Как сообщил спикер, в 2025 
году планируется увеличить вдвое 
количество онлайн-услуг по линии 
ЖКХ. Помимо этого, в новом году 
будет создан Единый контакт-центр 
109, содержащий базу знаний и 
доступ к городским системам ви-
деонаблюдения.

Будет введен цифровой учет 
зеленых насаждений – схематиче-
ский документ размещения зеленых 
насаждений с указанием количе-
ственного и видового состава. На 
базе колледжей и вузов планируется 
открытие IT-площадок.

– Согласно поручению акима 
области, управление цифровых 
технологий планирует реализовать 
Областное суперприложение «My 
Semey». Оно объединит несколько 
сервисов: заказ такси; мониторинг 
автобусных маршрутов; запись в 
поликлинику; интеграция со службой 
109; сервис «Интеллектуальный 
гид», где можно узнать об объектах 
материального культурного насле-
дия, – подчеркнул Абзал Серикулы. 

Он также пояснил, что в при-
ложении будут представлены до-
полнительные сервисы: покупка 
билетов на матчи ФК «Елимай»; 
погода; курс валют; лента новостей; 
анонсы важных городских собы-
тий; проведение опросов в целях 
определения «болевых точек», 
плюс сравнение с подаваемыми 
жалобами; интеграция с проектом 
жилищно-коммунальных услуг; 
уведомления.
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Ким РАЛИН,
Алматы

ИтогИ года

СпортИвный, олИмпИйСкИй
рейтИнг СпортИвных СобытИй, надежд И ожИданИй 
Одной из главных точек отсчета в уходящем году стали летние Олимпийские игры в Па-
риже. От результатов выступлений наших спортсменов отталкиваются в обзорах все спор-
тивные аналитики, подводя итоги-2024. Камертон, прозвучавший летом в окрестностях 
Елисейских полей, позволяет ожидать чуть ли не тектонических сдвигов и в мировом, и в 
казахстанском спорте. Можно лишь констатировать, что олимпийские результаты остаются 
мерилом некоего благополучия в спортивной отрасли, и наш рейтинг важных спортивных 
событий года мы открываем с «Олимпийских каникул в Париже».

1. Сметов и другие 
СчаСтливые лица
Оглядываясь на прожитый 

отрезок, мы без сомнения отдаем 
должное чемпиону и призерам 
летней Олимпиады. Блестя-
щая победа Елдоса Сметова 
и россыпь медалей разного 
достоинства поставили олим-
пийскую сборную Казахстана 
на 43-е место в общем зачете. 
По сравнению с Токио-2020, 
где у нас было 8 бронзовых 
наград, заметен прогресс, но 
послевкусие сохраняет горечь 
отсутствия первых мест в боксе 
и туманность перспектив во 
многих видах спорта в ближай-
шем будущем. 

Президент страны, подводя 
итоги выступлений в Пари-
же, отметил, что вложения не 
приносят ожидаемой отдачи. 
Признание Главой государства 
ряда проблем в спорте привело 
к пересмотру позиций управ-
лений спортом при областных 
акиматах.

Смена лиц на ключевых по-
зициях в Министерстве спорта 
и туризма и Национальном 
олимпийском комитете РК 
подразумевает свежий взгляд 
и попытки реформировать сис-
тему. Ясно одно, спорт продол-
жает оставаться рассадником 
коррупционных явлений, и 
разбирать завалы необходимо 
на законодательном уровне.

Сразу же после Игр в Пари-
же начался новый олимпийский 
цикл. Предстоящий этап видится 
серьезным экзаменом для на-
шего спорта, финансирование 
которого, по всем прогнозам, 
будет сокращаться, и только 
выживаемость и приспособ-
ляемость позволят пережить 
встряску после «жирных лет 
ничегонеделания».

2. игры кочевников
Пятые Всемирные игры 

кочевников, прошедшие в сентя-
бре, позволили по достоинству 
оценить уместность и востребо-
ванность в современных условиях 
проведения соревнований в 
этностиле. Красота и ловкость, 
сила и выносливость, которые 
проявляются при помощи на-
родных забав, прочно занимают 
место в социуме XXI века.

Размах и широта души на-
шего народа проявили себя и 
в вопросе гостеприимства по 
отношению к гостям. 89 стран 
приняли участие во Всемирных 
играх. Популяризация нацио-
нальных видов спорта, связан-
ных с навыками верховой езды, 
борьба на лошадях, стрельба 
из лука и многое другое могут 
получить применение и в созда-
нии визуальных представлений 
для туристов, если говорить о 
последствиях и пользе прове-
дения Игр в Астане.

Сборная Казахстана выигра-
ла в неофициальном медальном 
зачете, завоевав 43 золотых, 
32 серебряных, 37 бронзовых 
медалей.

Второе место у Кыргызстана 
(19, 21, 25), третье – у России 
(12, 12, 25). 

3.«кайрат» – 
чемпион!
Один из самых драматичных 

в истории казахстанских чем-
пионатов сезон стал победным 
для «Кайрата». В четвертый раз 
алматинский клуб стал победи-
телем главного футбольного тур-
нира страны. До самого финиша 
шансы на выигрыш имели три 
команды: действующий чемпи-
он «Ордабасы», традиционно 
грозная «Астана» и «Кайрат», 
который на старте соревнований 
мало кто относил к фаворитам 
в чемпионской гонке…

Победа на выезде в Атырау 
в последнем туре узаконила 
чемпионство команды под ру-
ководством Рафаэля Уразбах-
тина. Исполняя обязанности 
главного тренера после от-
ставки Александра Кержакова, 
Уразбахтин сумел сохранить 
настрой коллектива на борьбу 
в каждом матче и прибрать к 
рукам чемпионскую тонду. 

Благодаря этой победе кайра-
товцы примут участие в главном 
еврокубковом турнире УЕФА 
– Лиге чемпионов, что станет 
одним из главных событий в 
спортивном календаре Алматы 
в следующем году.

Болельщики уже соскучились 
по серьезным противостояниям 
«Кайрата» с соперниками из 
Европы. Ждем с нетерпени-
ем наступления футбольного 
сезона, усиления и прогресса 
«Кайрата» по всем параметрам.

4. первые чемпионы 
азии по хоккею
Впервые в истории состоялся 

розыгрыш чемпионата Азии 
по хоккею, и этот турнир был 
проведен на льду алматинской 
«Халык арены».

Доверие к Казахстану как к 
партнеру в вопросах организа-
ции и проведения соревнований 
высокого уровня со стороны 
международных спортивных 
институтов необходимо под-
держивать постоянно.

Алматы посчастливилось не 
только достойно выполнить все 
функциональные обязанности, 
сопутствующие проведению 
подобных состязаний, но и стать 
соавтором исторической победы 
сборной Казахстана. Сегодня 
обыграть тех же японцев или 
корейцев составляет больших 
усилий, и наличие определенного 
уровня мастерства не является 
гарантией успеха на азиатском 
континенте. Соперники из 
китайской, японской, корей-
ской сборных демонстрируют 
в последние годы заметный 
рост конкурентоспособности, 
что заставляет выкладываться 
наших ребят по полной про-
грамме. Тем почетней победа 
и титул первого обладателя 
этого звания.

Судьба чемпионства ре-
шилась в последнем матче  
Казахстана против Японии при 
мощной поддержке алматинских 
болельщиков. По итогу турнира 
обе сборные набрали по шесть 
очков, но в личной встрече 
сильнее оказалась сборная  
Казахстана – 5:1. Япония оста-
лась на втором месте. Замкнули 
тройку призеров хоккеисты 
Южной Кореи.

5. звезды тенниСа 
в алматы
Октябрь уходящего года 

ознаменовался еще одним мас-
штабным спортивным проектом 

с участием Алматы. Акцентируя 
внимание на значимых событиях, 
прошедших в южном мегаполисе, 
мы подчеркиваем способность 
нашего города стать одним из 
спортивных хабов в регионе. 
Стоит только вспомнить череду 
международных соревнова-
ний, прошедших в Алматы в 
последнее время. Одними из 
значимых в профессиональном 
теннисе соревнований считаются 
турниры серии ATP 250. По-
метка «Almaty Open» украсит 
спортивный календарь любой 
страны, и возрастающий авто-
ритет отечественного тенниса 
подкрепляется способностью 
инфраструктуры принимать 
звезд мирового тенниса. В Ал-
маты побывали игроки топ-30 
мирового рейтинга, оспорившие 
призовой фонд в 1,1 млн дол-
ларов. Масштабное событие, 
организованное Федерацией 
тенниса Казахстана при под-
держке акимата мегаполиса, 
получило высокую оценку не 
только главных теннисных 
функционеров планеты, но 
и ценителей игры на корте. 
Теннисные гурманы из всех 
уголков страны дополнили 
атмосферу соревнований духом 
сопереживания и понимания 
нюансов противостояний мас-
теров ракетки.

Шикарный антураж откры-
тию турнира придал Димаш 
Кудайберген, добавив нацио-
нального колорита и привлекая 
внимание к Алматы своей узна-
ваемостью на планете.

Не подвели и звезды тенниса, 
проявив свои лучшие качества 
и борьбу высочайшего уровня. 
26-я ракетка мира россиянин 
Карен Хачанов стал победителем 
турнира категории ATP 250 в 
Алматы. В финальном матче 
он обыграл Габриэля Диалло 
из Канады 6:2, 5:7, 6:3 (Матч 
продолжался 2 часа и 25 минут. 
Карен выполнил шесть эйсов, 
допустил одну двойную ошибку 
и реализовал 6 брейк-пойнтов 
из 19 заработанных).

В основной сетке парного 
разряда бесценный опыт при 
этом получили казахстанцы: 
Александр Шевченко – Тимофей 
Скатов и Денис Евсеев – Бейбит 
Жукаев. Михаил Кукушкин и 
Амир Омарханов, получивший 
от организаторов wild card в 
квалификацию, также имели 
своих персональных болель-
щиков на трибунах.

В матче за титул встретились 
колумбиец Николас Баррьентос 
и Скандер Мансури из Туниса 
против Арджуна Кадхе и Ритвик 
Боллипалли из Индии. Исход 
матча решился на «чемпионском 
тай-брейке». Победу одержал дуэт 
из Индии – 3:6, 7:6 (7:3), 14:12.

Коллаж Олега ЦХАЙ



ВыстаВка ноВая культурная Волна

Ян САВИЦКИЙ,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Душа японии –  
В картинах
Свои двери в Астане открыла выставка современной японской гра-
фики «Тайна Фудзиямы», которая проходит в стенах галереи искусств 
«Has Sanat». Посмотреть уникальную экспозицию можно до 18 января.

Почетным гостем выстав-
ки стал советник и Временный 
поверенный в делах Посольства 
Японии в Казахстане Томохиро 
Каната. Он выразил уверенность, 
что выставка привлечет внимание 
любителей искусства в Казахста-
не, а также подарит посетителям 
возможность познакомиться с 
японским искусством и культурой.

Директор галереи искусств 
«Has Sanat» Жанат Енсебаева 
сообщила, что это уже третья 
выставка японских художников, 
проводимая столичной галереей.

– На протяжении семи лет 
мы проводим выставки японских 
художников, это уже третья. Все 
это время мы чувствовали большую 
поддержку со стороны посольства 
Японии. Мы, наверное, настолько 
влюблены в Японию, что будем 
снова и снова возвращаться к 
ней, – поделилась она.

Выставка «Тайна Фудзиямы» 
организована совместно с галереей 
«The Tolman Collection of Tokyo», 
которая представляет работы 
современных японских художни-
ков-графиков, чьи произведения 
хранятся в известных частных и 
государственных коллекциях по 
всему миру.

– Я лично был свидетелем того, 
как зарождалась идея проведения 
этой выставки, а сейчас, вернувшись 
в Астану, вижу непосредственно 
реализацию. Она стоила огром-
ных усилий. Но все получилось 
прекрасно, – прокомментировал 
почетный председатель Общества 
японоведов Казахстана Батырхан 
Курмансеит.

Экспозиция включает твор-
чество десяти авторов, каждый 
из которых через уникальный 
японский рисунок выражает свое 
восприятие пространства и време-
ни, соединяя древние традиции с 
современным видением. В работах 
авторов создается тонкое равнове-
сие между вечностью и мгновением, 
внутренним и внешним миром. 
Выставка представляет собой яр-
кое и многослойное исследование 

японского современного искусства, 
в котором сочетаются традиции и 
инновации. В экспозиции можно 
увидеть работы, выполненные 
в различных техниках печатной 
графики – от классических укиё-э 
и каппазури до более современных 
литографий и меццо-тинто.

Некоторые художники, ис-
пользуя традиционные формы, 
трансформируют их в авангардные 
концепты, в то время как другие 
сохраняют верность классическим 
техникам, искусно воссоздавая 
изысканные детали, присущие 
старинным работам.

Главная особенность этих работ 
– их лаконизм. Художники тщательно 
отбирают каждый элемент компо-
зиции, минимизируя лишнее, при 
этом сохраняя выразительность и 
богатство смысла. Произведения 
затрагивают вечные темы япон-
ской культуры: гармонию между 
Человеком и Природой, важность 
внутреннего покоя и созерцания, 
быстротечность красоты момента. 
Священная гора Фудзи, летящие 
журавли, цветущая сакура, поэзия 
и литература – все эти образы, сим-
волизирующие не только природу, 
но и душу Японии, находят свое 
отражение в искусстве.

Каждое изображение несет в 
себе скрытую глубину, в которой 
художник, воплощая традиции, рас-
крывает философские размышления 
о жизни, времени и вечности. Это 
искусство, которое можно познавать 
бесконечно, находя новые грани и 
идеи с каждым взглядом.

– Я очень люблю японскую 
культуру, можно сказать – фанат. 
И очень рада, что в Астане прово-
дят подобную выставку. Увидеть 
работы именитых мастеров, вжи-
вую насладиться уникальными 
композициями – бальзам на душу, 
– поделилась своими эмоциями 
посетительница галереи Алия.

Пожалуй, самыми понятными 
для неискушенного зрителя будут 
работы Такаши Хиромитсу. Он 
работает в традиционной технике 
печатной графики «каппазури», 
которая сегодня считается забы-
той. Те, кто хотя бы косвенно, но 
знакомы с Японией и японской 

культурой, через его работы смогут 
ощутить себя на улицах Страны 
восходящего солнца: взглянуть на 
токийскую телебашню, прогуляться 
по японским мостикам, мощенным 
брусчаткой, и взглянуть за кулисы 
тайн театра кабуки.

Центральной же фигурой 
выставки является японская худож-
ница-авангардист, разработавшая 
уникальный стиль, сочетающий 
каллиграфию и абстрактный экспрес-
сионизм, – Токо Шинода. Каждое 
ее произведение – это выражение 
глубокой духовности и традиций, 
воплощенное в современном, ярком 
абстрактном графическом стиле.

Уникальный авторский стиль 
представлен в работах Вако Шуджи. 
В своей работе он применяет слож-
ную комбинированную технику, 
сочетая печать, заливку и коллаж 
с использованием настоящей 
золотой фольги. Гравюры худож-
ника – это «классическая Япония, 
интерпретированная сквозь приз-
му современного взгляда». Его 
работы действительно напоминают 
призму: если рассматривать их 
с разных сторон, то каждый раз 
можно открыть новые перспективы.

Серия работ под названием 
«Клубничные поля навсегда» за 
авторством Киношита Тайка не 
только отсылает к песне Beatles, 
но и прекрасно описывает тему 
любви к природе. Художник раз-
работал инновационную технику 
гравюр на дереве. Традиционные 
японские гравюры обретают свежее 
и оригинальное звучание.

Акихиро Мисаки – художник 
и писатель. Глядя на его черно-
белые работы, ты словно читаешь 
литературное произведение – они, 
как открытая книга, где каждый 
найдет свой мотив.

Художественная галерея «Has 
Sanat» в знак благодарности за 
совместную работу передала 
экс-послу Джуну Ямаде, завер-
шившему свою дипломатическую 
службу в Казахстане, графику 
известного художника Максима 
Кантора «Аль-Фараби и Платон», 
в которой раскрыта тема диалога 
Востока и Запада.

Фото автора
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тВой старый  
Десктоп
Итоги уходящего года уже подведены, и всевоз-
можные топы лучших релизов и исполнителей 
определены. А значит, пора выпускать элпи 
«безмятежность.exe». Скриптонит обошелся без 
анонсов и прогревов, что лично мной расценива-
ется как приятный сюрприз перед праздниками.

Первое, о чем стоит упомянуть, – его 
дикция по-прежнему пропуск в этот закры-
тый клуб и отсеивает снобов, пытающихся 
понять текст. Но все мы прекрасно знаем, 
что любой рэп, даже если он – музыка, 
должен прежде всего раскачивать и задавать 
ритм. Так что не пытайтесь что-либо разобрать. 
В инструкции об этом ничего не сказано. 

Это удивительно, но за неделю прослушивания новый альбом 
Скриптонита мне так и не надоел. Несколько треков уже сидят в 
избранных. Напоминаю, что конвейер стриминга увеличивается, и 
каждый новый релиз даже от самых больших артистов забывается 
уже через неделю. И это уже высокий результат, ведь их обсуждают. 

Говоря про трек-лист, лично мне понравился трек «там, где не 
ждали». В меру меланхоличный, с хитовыми рефренами под стать 
клауд-рэперам. Воздушный инструментал и щепоточка электронных 
глитчей, без излишков и изворотов.

В альбоме толком нет бенгеров. Есть, конечно, несколько сов-
местных работ с парой величин индустрии. Все их «капы» находятся 
на своих местах и не перетягивают на себя одеяло. И это хорошо. 

Кстати, весь альбом буквально «наэлектризован» и утыкан 
реверсами, глитчами, искажениями и повторениями. При этом бу-
дет неуместным говорить про жанровые и звуковые эксперименты. 
Все-таки альбом крепко выдержан и однороден. Это все выглядит 
так, будто Адиль просто отрывается и выжимает из этого звучания 
максимум. А завтра, кто знает, может, он уйдет в какой-нибудь евро-
пейский индастриал или же начнет писать партитуры для дорогих 
блокбастеров. Это именно та свобода и независимость, которую 
многие артисты безуспешно пытаются выкупить у лейблов. Я бы 
назвал это «суперсилой биг степпера». 

Например, трек «cold as ice», морозный и перегруженный, посреди 
припева, сюрпрайз-сюрпрайз, внезапно прерывается на жирнейший 
реггетон в духе «Conteo» Дона Омара, а после мы слышим вокал в 
постприпеве, скажем, не характерный даже для такого разнообразного 
артиста, как Скрип. Стоит упомянуть и «як 4». Коньячная традиция 
определенно заслуживает сэмпла «Я мог бы выпить море, я мог бы 
стать другим, вечно молодым, вечно пьяным», который будет разрывать 
стадионы. Выполнено лаконично и изящно, тут больше нечего сказать. 

Эстетика Y2K вместе с «NFS Underground» и Тони Хоуком дружно 
закончилась в 2004-м. До нее в мире царил ретрофутуризм и неонвейв 
80-х, ну а после, в той же середине нулевых, на смену джинсам с низкой 
посадкой и спортивным японским байкам пришел розово-пузырчатый 
макблинк. И, что немаловажно, широко распространился фрутигер 
аеро – эстетика виндоуз виста, где 2D хочет быть и стремится в 3D. 

А теперь вспомним, к примеру, клип на сингл «Rockstar» от Лисы 
из Блэкпинк, альбом «Brat», британской артистки Charli XCX, или 
хотя бы внешний вид Билли Айлиш. Цикличность тенденций говорит 
нам, что уже через пару лет часы джи-шок снова будут в моде, а все 
вокруг заполонит богомерзкий флат-дизайн. 

Говоря про Скрипа, хочется упомянуть и обложку его предыдущего 
альбома «YEAHH». Тот же градиент, пузырчатость и хромированный 
блеск. Будто ты все еще там «I just wanna go back, back to 1999». Но 
здесь следует перестать искать какие-то параллели. Ведь, скорее всего, 
совпадения случайны, а самому автору глубоко наплевать на все это. 
Вернемся к фрутигер аеро. Обложка «безмятежность.exe» прекрасно 
дополняет глитч-хоп антураж альбома. Ностальгия ускользает от нас 
и возвращается в виде пе-
ристых облаков, которые 
съела «холодная сепия». 

Справедливости ради, 
хочется сказать, что аль-
бом, как и всегда, богат на 
крепкий и сбитый текст. 
Он это всегда умел делать 
красиво. 

«Не, я ни дня не был 
в Гнесинке, но управляю 
оркестром».

Фото: обложка аль-
бома «безмятежность.
exe» / Социальные сети 
артиста
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«асТана Опера»: ГОд ярких  
премьер и мирОвых ГасТрОлей
Для театра «Астана Опера» этот год стал ярким и насыщенным на со-
бытия. Столичный коллектив представил зрителям яркие премьеры, 
посетил с гастролями множество стран – все эти запоминающиеся 
моменты вошли в историю культурной жизни столицы.

Премьеры: новые 
идеи и новые 
смыслы
В апреле театр представил пре

мьеру комической оперы Гаэтано 
Доницетти «Колокольчик, или 
Брачная ночь аптекаря» в Камерном 
зале имени Куляш Байсеитовой. 
Легкость музыки и искрометный 
юмор постановки вызвали искрен
ний восторг публики.

«Колокольчик» – это история о 
любви и интригах, разыгрывающая
ся в аптеке небольшого городка. В 
центре сюжета – молодая девушка, 
которая вышла замуж за старого 
аптекаря и готовится провести с 
ним первую брачную ночь. Идиллия 
супругов нарушается появлением 
Энрико, молодого возлюбленного 
Серафины, который непрерывно 
звонит в колокольчик, и каждый 
его приход становится настоящим 
моноспектаклем.

Незадолго до премьеры ре
жиссерпостановщик Николай 
Куликов отмечал, что главной 
задачей было оригинально рас
сказать знакомую всем историю. 
Так, эпоха и атмосфера произ
ведения были сохранены за счет 
костюмов, декораций, но так как 
это операфарс, в спектакль были 
добавлены некоторые элементы 
современности.

– В работе над этим спектаклем 
мы постарались приблизиться к 
старинному формату уличного теат
ра, возродить этот жанр со всеми 
его традициями и особенностями, 
но сделали мы это в современной 
трактовке. Поясню, что уличный 
театр – это умение артистов проя
вить себя во всех ипостасях, вплоть 
до хождения на руках. Поэтому 
особенно важным аспектом этой 
оперы я назвал бы актерское мас
терство, оно превалирующее: 

все здесь игровое, действенное, 
требующее большого вложения 
как артистически, так и вокально, 
– говорил Николай Куликов.

Несколькими месяцами поз
же состоялась премьера одной 
из самых известных опер эпохи 
барокко – «Неистовый Орландо» 
Антонио Вивальди, которая, к 
слову, впервые была представлена в 
Казахстане. Традиционный сюжет 
был переосмыслен в необычной 
сценографии, где действие пере
несли в лабораторию алхимика.

Конечно же, главным событием 
года стала премьера первой коми
ческой оперы «Айсулу» Сыдыка 
Мухамеджанова, посвященная 
столетию композитора. Постанов
ка получила высокую оценку как 
зрителей, так и профессионалов.

«Музыка оперы с ее нацио
нальным мелодическим колоритом, 
отражающим подлинно речевые 
интонации, открывает простор для 
воплощения в спектакле народной 
жизни, полной находчивости, 
смелости и веры в позитивное. 
Постановка изобилует сценическим 

многообразием в переосмыслении 
остроумия и красноречия, богато 
представленных в песнетворчестве 
акынов и жырау, в пословицах и 
поговорках. Как в сатирической 
поэзии и юмористической литера
туре ХХ века, традиции народного 
юмора обретают в этой опере новые 
смыслы. И сегодня в зрительном 
зале не умолкали смех и аплодис
менты. Судя по этой реакции, 
приключения влюбленных и жизнь 
простого народа воспринимаются 
очень живо – как свое, родное и 
любимое», – отметила доктор 
искусствоведения, профессор 
Умитжан Джумакова на страницах 
своей рецензии.

Бесспорно, комическая опера 
«Айсулу» останется жить в репер
туаре театра долгие годы. 

В балетных постановках также 
появились новинки. Среди них – 
масштабный национальный номер 
«RUH» на музыку ансамбля 
Hassak. Хореографом выступил 
молодой и перспективный солист 
театра Султанбек Гумар, чьи ра
боты, такие как «Mangurt», уже 

стали знаковыми для балетной 
труппы.

Айдан Калжан, еще один 
представитель нового поколения 
казахстанских хореографов, пред
ставил «Temptation» на музыку 
Витторио Монти. Из чего понятно, 
что театр активно поддерживает 
молодых постановщиков, давая 
им возможность раскрыть свои 
творческие амбиции.

Гастроли: 
эПический размах
В этом году театр активно 

гастролировал: балетная труппа 
«Астана Опера» успешно высту
пила в Словении с легендарным 
спектаклем «Спартак» Арама 
Хачатуряна в постановке Юрия 
Григоровича в рамках известного 
Международного Люблянского 
фестиваля. А хор театра под ру
ководством главного хормейстера 
театра Ержана Даутова дал запо
минающийся концерт в Караганде; 
оперные же солисты покорили 
публику Шымкента.

Важными стали гастроли в 
Большом театре России, где ар
тисты представили оперу «Абай» 
Ахмета Жубанова и Латифа Хами
ди. Грандиозный успех в Москве 
закрепил международный статус 
«Астана Опера» как главного 
театра страны. Об этом говорят и 
многочисленные отзывы критиков.

«Астана Опера» продемон
стрировала высокий уровень ис
полнения. Яркий и качественный 
оркестр Элмара Бурибаева и неверо
ятно мощный, с фундаментальным 
и сочным звучанием хор Ержана 
Даутова дали спектаклю прочную 
основу и нужный здесь эпический 
размах. На этом фоне блистали 
солисты. Ожидаемо высокие голоса 
у казахов – наиболее выигрышные: 
щебечущая колоратура Салтанат 
Ахметова (Ажар) и целый сонм 
ярких теноров (Меир Байнеш – 
Айдар, Беимбет Танарыков – Азим, 
Рамзат Балакишиев – Нарымбет) 
не могли оставить никого равно
душным. Баритон Талгат Мусабаев 

благородно и степенно исполнил 
титульную партию, достоверно 
изобразив легендарного просвети
теля казахского народа», – написал 
в своей рецензии на страницах 
«Независимой газеты» известный 
музыкальный критик Александр 
Матусевич.

Кульминацией гастрольного 
года стали выступления в Дубае 
– культурном, экономическом и 
туристическом центре мира, на 
сцене «Дубай Опера» с балетом 
«Щелкунчик» Петра Чайковского. 
Артисты продемонстрировали 
высокую технику и выразитель
ность, собрав в дни выступлений 
целых шесть аншлагов! Известно, 
что «Щелкунчик» поставлен во 
многих театрах мира, но именно 
оригинальная версия и высокий 
уровень исполнения казахстан
ской столичной труппы привлек 
внимание руководства «Дубай 
Опера».

– В этом году успех превзошел 
все ожидания – билеты на все вы
ступления были вновь полностью 
распроданы. Это свидетельствует 
о том, как публика Дубая ждет 
встречи с «Астана Опера», будь 
то впервые или в продолжение 
уже полюбившегося знакомства. 
Особенно отрадно видеть в составе 
труппы молодых талантов, которые 
придают театру особую энергию. 
«Астана Опера» – яркий пример 
высочайшего художественного мас
терства, служащий вдохновением 
для всех нас, кто связан с миром 
исполнительского искусства, – от
метил директор «Дубай Опера» 
Паоло Петрочелли.

дальше – больше!
Итого в уходящем 2024 году 

театр «Астана Опера» провел 
более 250 мероприятий, включая 
спектакли, концерты и мастер
классы. Это не только премьеры и 
гастроли, но и фестивали, которые 
укрепляют культурные связи и 
неизменно вдохновляют зрителей 
и артистов. Мероприятия театра 
за год посетили более 100 тысяч 
зрителей. 

– 2024 год стал примером 
того, как можно расширять твор
ческие границы и вдохновлять 
людей разных городов и стран. Ну 
а новый, 2025 год, обещает быть 
не менее ярким, с интересными 
премьерами и увлекательными 
проектами, – заключили в пресс
службе столичного театра.

Тайм-ауТ
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Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

самая нОвОГОдняя сказка
В преддверии Нового года многие из нас хотят почувствовать ат-
мосферу чуда и волшебства. Именно поэтому театр «Астана Балет» 
совместно с Казахской национальной академией хореографии вновь 
представляют публике легендарный балет «Щелкунчик» Петра Чай-
ковского. За постановку отвечает народная артистка России Алтынай 
Асылмуратова.

В основу спектакля лег извест
ный сюжет немецкой сказки Эрнста 
Гофмана в пересказе Александра 
Дюмаотца о Кукле и Мышином 
короле. Балет завоевал мировую славу 
и стал традиционным символом но
вогодних праздников. Вообще, в мире 
существуют десятки интерпретаций, 
но именно выразительная и яркая 
редакция советского балетмейстера 
Василия Вайнонена представлена 
во многих ведущих театрах мира. 

Именно он первым адаптировал 
спектакль для понимания не только 
взрослых, но и детей.

В театре «Астана Балет» 
премьера спектакля состоялась 
семь лет назад. Это событие стало 
своеобразной символической от
сылкой к самой первой в истории 
постановке «Щелкунчика». Все 
дело в том, что в далеком 1892 
году на сцене Мариинского театра 
главные детские роли исполняли 

учащиеся Петербургского Импе
раторского театрального училища, 
ныне Академии русского балета 
имени Вагановой. Вот и сейчас в 
столичном театре выступают юные 
воспитанники Казахской нацио
нальной академии хореографии. 

Изящная сценография Жандоса 
Омарова, яркие костюмы Ольги 
Шаишмелашвили, виртуозная 
хореография Василия Вайнонена, 
легендарные произведения Петра 

Чайковского в исполнении симфо
нического оркестра «Астана Балет» 
под руководством дирижеров 
Армана Уразгалиева и Элмара Бу
рибаева, – все это дарит постановке 

особое настроение, наполненное 
легкостью и волшебством. 

Ежегодный показ рождествен
ской классики продлится вплоть 
до 31 декабря.
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НА ПРАЗДНИЧНОЙ ВОЛНЕ

ПО ВАГОНАМ!
НОВОГОДНИЙ ЭЛЕКТРОПОЕЗД НАЧАЛ КУРСИРОВАТЬ 
ИЗ СТОЛИЦЫ ПО МАРШРУТАМ В АТБАСАР И КОКШЕТАУ
Декабрь – пора ожидания сказки и веры в волшебство. 
Теперь этот месяц стал еще ярче с запуском традицион-
ного новогоднего электропоезда от АО «Пассажирские 
перевозки», сообщили в пресс-службе. Уникальный состав, 
расписанный зимними красками, уже начал свое путе-
шествие, даря пассажирам радость и уют в преддверии 
долгожданного праздника. Новогодний электропоезд 
курсирует из столицы по маршрутам в Атбасар и Кокшетау

Состав будет 
курсировать пять раз в 
неделю по маршрутам 
№ 6803/6804 Астана – 
Атбасар и № 7507/7508 
Астана – Кокшетау, 
добавляя волшебства в 
каждую поездку.

Так, новогодний 
поезд встречает гостей 
не только своими техни-
ческими возможностями, 
но и праздничным духом, 
который чувствуется еще 

на этапе посадки. В этом 
году оформление стало 
настоящим произведе-
нием искусства: вагоны 
украшены белоснежны-
ми снежинками, пере-
ливающимися в свете 
зимнего солнца, и изоб- 
ражениями сказочных 
героев – Деда Мороза и 
Снегурочки. 

Внутри вагона 
сказочная атмосфера 
продолжается – повсюду 

гирлянды и сверкающие 
огоньки, а стены укра-
шают мишура, снежинки 
и елочные игрушки. 
Каждая деталь оформле-
ния напоминает о том, 
что Новый год 
совсем близко.

Особое 
внимание 
уделено 
маленьким пас-
сажирам, для 
которых поезд-
ка на новогод-
нем электро-
поезде станет 
увлекательным 
приключением. 
В одном из ва-
гонов установлен специ-
альный почтовый ящик, 
куда дети могут опустить 
письма с самыми завет-
ными желаниями. Деду 

Морозу придется запас- 
тись подарочками!

А для тех, кто 
проголодается в пути, 
работает уютный буфет, 
предлагающий аромат-
ную выпечку, горячие 
напитки и снеки – иде-
альный способ согреться 
холодным зимним днем.

Маршруты продума-
ны таким образом, чтобы 
как можно больше пасса-
жиров смогли ощутить 
магию новогоднего путе-
шествия. Электропоезд 
отправляется из Астаны 
с вокзалов Нурлы Жол 
и Астана-1, направляясь 
в Атбасар по понедель-
никам, четвергам и 
пятницам, а в Кокшетау 
– по субботам и воскре-
сеньям. Такой график 
позволяет жителям и 
гостям столицы заранее 
спланировать поездку, а 
также выбрать наиболее 
удобный день для своего 

новогоднего приключе-
ния.

Для многих пас-
сажиров новогодний 
поезд станет не просто 
средством передвиже-
ния, а частью праздника, 
создавая ощущение 
волшебства и радости. 
Каждая поездка – это 
возможность отвлечься 
от повседневной рути-
ны, насладиться уютной 
атмосферой и почув-
ствовать, что праздник 
не за горами. Некоторые 
пассажиры специально 
выбирают эти маршруты, 
чтобы вместе с детьми 
окунуться в сказку, 
побыть в окружении 

праздника и подарить 
праздничное настроение 
всей семье.

Организаторы 
маршрута постарались 
сделать путешествие не 
только комфортным, но 
и запоминающимся. Ведь 
Новый год – это время, 
когда даже короткая 
поездка может стать 
началом долгой истории 
счастья, подарить новые 
впечатления и теплые 
воспоминания. Это 
время, когда сбываются 
мечты.

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА, 

Астана


